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ПРЕЗИДЕНТ РЖД 
НАВОДИТ КРИТИКУ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Нового руководителя Свердловской же
лезной дороги — Шевкета Шайдуллина — представил на 
днях президент ОАО «РЖД» Геннадий Фадеев. Его предше
ственник Александр Мишарин теперь будет возглавлять де
партамент комплексного развития инфраструктуры Мини
стерства транспорта и связи РФ в Москве. Нового преемни
ка Фадеев охарактеризовал как «моторного человека, ко
торый не любит кабинетов и все время в пути».

Кроме кадровых перестановок Фадеев сделал серьез
ные замечания по поводу сегодняшнего содержания пу- 
тейного хозяйства Свердловской железной дороги, нера
ционального расходования средств, выделенных на раз
витие отрасли, а также указал на низкий контроль безо
пасности движения. Президент упомянул о случае, когда 
машинист вел управление товарным составом грузоподъ
емностью три с половиной тысячи тонны, употребляя 
спиртное на рабочем месте. А рядом двигались пасса
жирские поезда...

Острой критике подверглось и состояние рельсов. Чис
ло дефектных на нашей магистрали составляет 22 тысячи 
900 единиц, в то время как у соседей на Западно-Сибир
ском «отрезке», где грузонапряженность превышает нашу 
в несколько раз, всего девять тысяч.

ПОДСТРЕКАТЕЛЯ - 
К ОТВЕТУ '

ЕКАТЕРИНБУРГ. Официальное заявление сделали на 
днях представители городского и областного силовых 
ведомств по поводу муссирования в средствах массовой 
информации стычки, вспыхнувшей во время митинга на 
Широкой Речке между местным населением и выходца
ми из Таджикистана.

— Проблему межнациональных отношений нельзя выно
сить на улицу и обсуждать с гражданами. Ее должны решать 
профессионалы, — пояснил ситуацию начальник городско
го УВД Борис Тимониченко. — Сегодня по всем заявлениям 
от представителей таджикской диаспоры и представителей 
общественных организаций собраны соответствующие ма
териалы и направлены в прокуратуру.

Как заверил журналистов Тимониченко, оперативные 
меропрятия под грифом «секретно», направленные на пре
сечение различных экстремистских проявлений, в городе 
проводятся регулярно. Иногда силовикам приходится идти 
на крайние меры: вызывать в управление подстрекателя и 
со всей серьезностью предупреждать о недопущении раз
жигания межнациональной розни.

По словам силовиков, регистрируемые на террито
рии города и области преступления не имеют ни нацио
нальных, ни возрастных, ни других признаков и гово
рить о том, что представители какой-то национальности 
дают «вал» преступности, было бы несправедливо. Ру
ководство правоохранительных органов обратилось к 
журналистам с просьбой «не педалировать эту тему в 
прессе» и избегать таких слов, как «таджикское нарко
нашествие», «депортировать», «это наш город, наша 
страна». Национальный вопрос должен иметь правовое 
решение на уровне Думы или президента, поэтому зани
маться призывами к решению этой проблемы своими 
силами — недальновидно.

— Мы не допустим нарушения закона ни с чьей стороны. 
Но специально следить за гражданами той или иной нацио
нальности мы не будем, — заверили силовики.

Елена МАРЬИНА

С НЕМЦАМИ 
НА ОДНОЙ ВЫСОТЕ

ЕКАТЕРИНБУРГ. «Актуальные вопросы диагностики и лечения 
заболеваний гепатобилиарной системы и кишечника» — так 
называлась конференция, организованная специалистами 
Уральской медицинской академии. Управления здравоохра
нения города и ГКБ № 40.

В работе конференции приняли участие немецкие кол
леги профессора Уильрих и Мария Лейшнер из университе
та имени Гете во Франкфурте-на-Майне, где Уильрих Лей
шнер возглавляет группу клинической и гастроэнтерологи
ческой гепатологии.

Гости рассказали о результатах своих последних исследо
ваний и познакомились с опытом работы гастроэнтерологов 
ГКБ № 40. На их взгляд, внедренные здесь методики ставят 
больницу на один уровень с ведущими клиниками Германии. 
_________________________________________ Ольга СТЕПАНОВА^

С
уществует такое выражение: музейная пыль. Смею ут
верждать, что оно абсолютно не касается отдела 
государственных фондов Свердловского областного 
краеведческого музея, работники которого отмечают се

годня свой профессиональный праздник — Международ
ный день музеев. Нет там подобной пыли — и потому, что 
здание на Сибирском тракте, куда хранящиеся в нем экс
понаты перевозили в течение полутора лет из храма 
Александра Невского в Зеленой роще, совсем новое, 
даже не до конца оборудованное. И потому, что некото
рые предметы не до конца распакованы, а в отношении 
остальных работники регулярно проводят «обеспылива
ние», как это здесь называется. И потому, что среди пред
ставителей небольшого коллектива отдела — восемь чело
век вместо 20 полагающихся по штату — замечены моло
дые лица, увлеченные своим делом. Да и у главного храни
теля, Татьяны Шершневой, лицо, не очень соответствую
щее столь серьезному и ответственному названию 
должности — приветливое и открытое, а манеры — гос
теприимной хозяйки.

ХЕЛЬСИНКСКИЕ 
СОГЛАШЕНИЯ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Завершился визит делегации Свердловской 
области в Финляндскую Республику, сообщили в департа
менте информационной политики губернатора. Поездка со
стоялась по приглашению Министерства торговли и промыш
ленности Финляндии. Свердловскую делегацию из десяти че
ловек возглавлял заместитель областного министра междуна
родных и внешнеэкономических связей Борис Шипицин.

В ходе визита было про
ведено очередное заседа
ние совместной рабочей 
группы правительства Свер
дловской области и мини
стерства торговли и про
мышленности Финляндии. На 
заседании отмечено, что по 
итогам минувшего года 
внешнеторговый оборот об
ласти с Финляндией увели
чился в 1,9 раза и составил 32

миллиона долларов. Осно
вой экспорта в Финляндию 
стала продукция металлур
гического комплекса и лесо
материалы. На Средний Урал 
импортировалась машино
строительная, химическая 
продукция, ископаемые ми
неральные продукты, изде
лия из древесины, бумага и 
картон.

Получены предложения о

БЕЗВРЕМЕННОЕ
ХРАНЕНИЕ

ТАКОЙ СТАТУС ИМЕЮТ ПРЕДМЕТЫ В ОТДЕЛЕ 
ФОНДОВ ОБЛАСТНОГО КРАЕВЕДЧЕСКОГО МУЗЕЯ

— Татьяна Валентиновна, 
есть такое мнение, что му
зейные работники в своих 
фондах прячут что-то сек
ретное, что нужно хранить, 
но широкой публике пока
зывать не стоит. В чем состо
ят задачи вашего отдела!

— Я всегда говорю: отдел 
фондов — это место, где му
зейные предметы живут. Пе
риодически их забирают для 
показа в составе какой-либо 
экспозиции, затем возвраща
ют. Наша задача — вести их 
государственный учет, всем 
создать условия для хране
ния. Наконец, мы должны 
предоставлять о них инфор
мацию тем, кто в этом нужда
ется — историкам, культуро
логам, искусствоведам, фи
лологам, архивистам, среди 
них бывают и иностранные 
граждане. А что касается сек
ретности — да, был в пре
жние годы так называемый 
закрытый «Романовский

фонд», его показывали толь
ко особым посетителям, сей
час те материалы выставлены 
в экспозиции. Хранятся пред
меты, касающиеся Сталина, — 
плакаты, листовки и тому по
добное. В свое время было 
указание их уничтожить, но 
хранители ослушались, про
сто убрали подальше с глаз — 
прошлому поколению прихо
дилось порой так поступать, 
исходя не из политической 
конъюнктуры, а из понятий 
профессионализма. Таким же 
образом были сохранены 
иконы, более 50 из которых 
переданы епархии. Сейчас по
добных нормативов не спус
кается, музей сам планирует 
комплектование и сбор мате
риалов, учитывая опыт уже 
сложившихся коллекций.

— Что за люди — храните
ли, и как вы пришли в этот 
отдел!

— Я попала, можно ска
зать, случайно — пришла в

1971 году поработать, не по
ступив в институт совсем дру
гого профиля. Через год по
няла, что это меня очень ув
лекает, решила получить со
ответствующее образова
ние. Тогда нас было всего 
трое и мы занимались всем 
— описывали коллекции, по
могали людям в исследова
ниях, ездили в экспедиции. 
Стоит отметить одно, на мой 
взгляд, важное специфичес
кое качество для любого 
хранителя: предрасполо
женность к скрупулезной ра
боте, нам приходится много 
записывать. Конечно, труд 
этот всегда был малооплачи
ваемым, поэтому главное тут 
— интерес к своему делу. Су
ществует проблема текучес
ти кадров, что очень болез
ненно, ведь хранителя нужно 
готовить не менее трех лет, 
он проходит практику в 
крупнейших музеях.

(Окончание на 2-й стр.)

проведении в Екатеринбурге 
очередного заседания меж
правительственной российс
ко-финляндской комиссии по 
экономическому сотрудни
честву, форума «ScanBusi- 
ness-2005», открытии прямо
го воздушного сообщения 
Екатеринбург — Хельсинки. 
Члены делегации посетили 
ряд деревообрабатываю
щих заводов в городе Йоен- 
суу, завод сварочного обо
рудования «Kemppi» в 
городе Лахти, энергосбере
гающую компанию «Vacon» 
в городе Вантаа, междуна
родную техническую выстав
ку «FinTec-04».

Следующее заседание со
вместной рабочей группы 
правительства области и ми
нистерства торговли и про
мышленности Финляндии 
планируется провести через 
год в Екатеринбурге.

ЕВРОПЕЙСКО- 
АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

ДВА ГОДА
БЕЗ КРЕСЛА

КАМЕНСК-УРАЛЬСКИЙ. К двум годам лишения свободы ус
ловно приговорил Синарский федеральный суд Каменска- 
Уральского генерального директора ООО «Техгаз» Алек
сандра Константинова за нарушение правил охраны труда.

Четвертого июня 2003 года город потряс мощный 
взрыв, который произошел при заправке баллонов кисло
родом в фирме «Техгаз», арендовавшей Помещение на 
территории Каменск-Уральского литейного завода. В ре
зультате ЧП четыре сотрудника компании погибли, два — 
стали инвалидами второй группы. По заключению экспер
тизы, взрыв произошел из-за нарушения техники безопас
ности.

По искам потерпевших и родственников погибших в от
ношении А. Константинова было возбуждено уголовное 
дело по статье 143 частям 1 и 2 УК РФ «Нарушение правил 
охраны труда, повлекшее по неосторожности смерть че
ловека». Кроме условного наказания, теперь уже бывший 
коммерсант в течение двух лет не сможет занимать руко
водящие посты.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

ВОЗВРАЩЕНИЕ С
ЗАРЕЧНЫЙ. Сегодня сюда должны доставить тело убитого 
в Ираке 44-летнего зареченского энергетика Алексея Ко
норева.

ЧУЖОЙ воины

Как уже сообщалось, инци
дент произошел 11 мая в райо
не населенного пункта Лати- 
фия. На россиян, командиро
ванных московским ЗАО «Ин
терэнергосервис» на ТЭЦ 
«Южный Багдад», напали воо
руженные иракцы. В результа
те перестрелки Конорев по
гиб, а двое его коллег были 
взяты в плен. В Ираке он про
был после приезда всего неде
лю. У погибшего в Заречном 
остались жена, работающая в 
детском саду, и две дочери — 
ученицы второго и десятого 
классов.

Вчера цинковый гроб с те
лом был доставлен в Москву 
прямым чартерным рейсом 
компании «Авиалинии-400», 
на котором Ирак покинули 
около ста российских специ
алистов.

— Как только нам сооб
щат, каким видом транспор
та — самолетом или поез
дом — отправят этот «груз- 
200», мы сразу вышлем ма
шину в Екатеринбург для его 
встречи, — рассказал нака
нуне заместитель главы ад
министрации Заречного по 
социальным вопросам Вла

димир Коренков. — Городс
кие власти постараются ре
шение большинства возник
ших в семье проблем взять 
на себя, тем более что у 
жены Конорева здесь нико
го из родственников нет, у 
него самого — только брат.

Для прощания с убитым 
(гроб вскрывать не разре
шат) будет выделено специ
альное помещение, так как 
его квартира находится на 
восьмом этаже. Оплату по
хорон администрация пол
ностью взяла на себя, а по
минки будут устроены при 
частичном вложении средств 
компании «Термоксид», в 
которой он работал до ко
мандировки.

— Лишившись кормильца, 
эта семья автоматически пе
реходит в разряд малообес
печенных, — говорит Влади
мир Сергеевич. — Кроме 
того, у младшей дочери про
блемы со здоровьем, отец 
часть заработанных в Ираке 
средств хотел потратить на 
ее отдых у моря. Мы уже 
включили девочку в список 
выезжающих на юг за счет 
бюджетных средств, стар
шую тоже определим на 
лето в загородный лагерь. 
Будем помогать и в дальней
шем, а пока выделили психо
лога, который поможет се
мье пережить горе.

Светлана 
БОЯРСКИХ

КАТЕРИНБУРГ. «Парк Дворца творчест
ва является памятником архитектуры... 

Выгул собак и купание в пруду категоричес
ки запрещено! » — это обращение к горожа
нам на воротах парка (что за зданием ТЮЗа) 
сейчас вызывает лишь усмешку: какая соба
ка вообще захочет там купаться!

Вот уже несколько дней после праздни
ков водоем покрыт гниющим мусором. По 
утрам то, что не утонуло — пластиковые бу
тылки, фольга, полиэтилен, — расползается 
по всей его поверхности; к обеду грязь при
бивает к берегам, и водная гладь становится 
обманчиво чистой. Над ней даже реет бед
ная чайка, что-то там пытаясь добыть.

Загажен не только пруд, но и прибрежная 
территория. Этот парк находится на пути сле
дования многих студентов в учебные заведе
ния и обратно. Там они и проводят время на 
многочисленных скамейках. Естественно, ме
сту, где отдыхала молодежь, потом необхо
дим уборщик. На весь сквер их всего два.

— Вот, смотрите, — показывает один из 
них на четыре плотно набитых мешка мусо-

ПАРК ИЛИ
СВАЛКА?

ра, — это я возле двух скамеек прошелся. 
Тут не до пруда, на суше до вечера не со
берешь... А оклад у меня 600 рублей.

Действительно, какой работник будет 
за такую плату усердствовать?

— Что же это такое! — присоединяется 
к разговору шедшая мимо пенсионерка. 
— Субботник, что ли, не могут здесь про
вести! Здесь же с детьми гуляют...

Администрация дворца по этому пово
ду ссылается на нехватку средств и обе
щает устроить субботник силами препо
давателей, ведущих занятия в кружках. 
Когда — не говорят.

А пока парк продолжает превращать
ся в мусорную свалку.

Мария ЧУГУНОВА

Спрашивайте — ответим! 
«Горячий телефон» редакции 

355-91-16—с 12 до 17 часов

I lu» оДА
Переменная облачность, 
местами дожди 
Атмосферное давление — 
727—731 мм рт. ст.

Температура воздуха 
ночью - +3 - +J0, 
днем -+8 - +10°

19 

мая
Большая роса н ясный день 

на Иова (19 мая) — н урожаю огурцов.

Ветер 
северный, 
1—3 м/сек.

Любые частные 
объявления

à НО 
пп тел. 371-38-75 

с 10.00 до 13.00
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Забота об экологии — 
важная составляю
щая работы «Газ
прома».

Чем больше предприя
тие — тем сильнее его воз
действие на окружающую 
среду. С аксиомой не по
споришь. Однако российс
кие газовики сумели найти 
согласие с природой. Не 
случайно ведь ОАО «Газ
пром» не единожды стано
вилось лауреатом различ
ных всероссийских конкур
сов в номинации «За эф
фективную экологическую 
политику». В том, что это 
действительно политика, 
причем долгосрочная, 
убеждают не только до
кументы и ежегодные от
четы компании перед об
щественностью и акционе
рами, но и многочислен
ные примеры. В соответ
ствии с экологической по
литикой ОАО «Газпром», 
компания из года в год 
увеличивает инвестиции в 
природоохранную дея
тельность, применяет но
вые энергосберегающие 
технологии, расширяет 
экологический монито
ринг, добивается снижения 
аварийности, реализует 
масштабную программу 
перевода автотранспорта 
с жидкого топлива на при
родный газ.

При этом газовики для 
совершенствования при
родоохранной деятельно
сти активно сотрудничают 
с федеральными, регио
нальными и местными 
органами законодатель
ной и исполнительной вла
сти, тесно взаимодейству
ют с общественнрстью. В

НИЗКАЯ ВОДА
Ирбитский район давно заслужил славу самого «тонуще
го». Но в этом году, по словам заместителя начальника по 
спасательной работе Государственного управления по ма
ломерным судам Свердловской области Сергея Корниен
ко, все «на удивление нормально».

— Порядок полнейший, — с удовлетворением говорит 
Сергей Иванович. — В Ирбит постоянно ездят комиссии, за 
паводком следят сотрудники МЧС области. Вода проходит 
хорошо, нигде не подтопляет. Все реки в области вскры
лись, и пока нет ни одного затопленного района. Может, 
если пойдут дожди, паводок станет сильнее.

Начальник ГИНС Юрий Павага также подтверждает: не
смотря на то, что многие села оказались в результате па
водка отрезанными от «большой земли», критической си
туацию назвать нельзя. Половодье — естественное состо
яние природы. Мосты, которые затопило в Слободо-Ту
ринском районе, следовало бы построить повыше, и тогда 
бы людей не пришлось перевозить на паромах.

Уровень воды в реках нашей области намного ниже, 
чем в прошлом году. Это связано с малоснежной зимой. 
Юрий Степанович предупреждает: если пойдут дожди и 
при этом будет таять оставшийся в лесах снег, уровень 
воды может подняться.

Майя БУНТОВА

ШКОЛА 
ВОДОЧНЫХ 

СОМЕЛЬЕ
В конце мая в Екатеринбурге пройдет первый конкурсный 
набор абитуриентов для обучения по специальной програм
ме подготовки технологов ликероводочного производства. 
Программу реализует на собственные средства один из веду
щих операторов отечественного алкогольного рынка — Рус
ская винно-водочная компания (РВВК).

Возглавит школу авторитетнейший специалист алкоголь
ной отрасли, главный технолог РВВК Галина Зайканова. Почти 
сорок лет, с 1963 по 2002, она работала главным технологом 
завода «Кристалл». Под руководством Зайкановой разраба
тывались десятки рецептур самых известных водок в СССР.

Обучение, по сути, будет представлять собой повышение 
квалификации дипломированных специалистов, прошедших 
теоретическую подготовку, но не располагающих достаточ
ными практическими навыками.

— Часто выпускники вузов имеют пятерки по физике и 
химии, но распознать качество продукции по аромату, вкусу, 
другим органолептическим параметрам не в состоянии, — 
рассказала Галина Зайканова на встрече с журналистами. — 
Такие навыки мы и собираемся привить нашим абитуриентам.

—Выпустить одну партию качественной водки при нынеш
нем высоком уровне технологий подготовки воды и спирта 
сумеет практически любой производитель, — говорит вице- 
президент РВВК по маркетингу Герман Климовский. — Однако 
поддерживать стабильное качество на протяжении долгих лет 
способны только истинные профессионалы. Конечно, таких 
специалистов мы намерены готовить в первую очередь для 
наших заводов, но готовы поделиться своими наработками и с 
другими участниками рынка. Только такой подход позволит 
выжить золотому фонду знаний специалистов —технологов 
алкогольной отрасли, а также поддержать традиционное ка
чество российской водки, серьезно подпорченное недобро
совестными производителями в последнее время.

Для абитуриентов обучение будет бесплатным, длитель
ность курса составит примерно полгода. На начальном этапе 
РВВК планирует вложить в проект 100 тысяч долларов и при
глашает других добросовестных участников алкогольного 
рынка поддержать это начинание.

В СОГЛАСИИ С ПРИРОДОЙ 
«ГАЗПРОМ» ИЗ ГОДА В ГОД УВЕЛИЧИВАЕТ ИНВЕСТИЦИИ

В ПРИРОДООХРАННУЮ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ
Управлении энергосбере
жения и экологии «Газпро
ма» нам, например, охотно 
представили специальную 
компьютерную презента
цию природоохранной дея
тельности компании, при
влекшую особое внимание 
делегатов III Всероссийского 
съезда по охране природы.

Да ведь и впрямь есть 
чему поучиться. «Газпром» 
с его гигантскими много
миллиардными проектами, 
более чем 150-тысячекило- 
метровой системой магист
ральных трубопроводов, 
сотнями установок комп
лексной подготовки газа и 
компрессорных станций, 
каждая из которых — це
лый завод, а заводы, напо
добие Оренбургского газо
перерабатывающего, — 
уже целые города, прово
дит все эти масштабные ра
боты с ювелирной точнос
тью и с предельно береж
ным отношением к приро
де. Взять хотя бы Заполяр
ное газонефтеконденсат- 
ное месторождение в Яма
ло-Ненецком автономном 
округе (ЯНАО), где на ог
ромной территории уда
лось сохранить природный 
почвенный покров. А ведь 
на восстановление север
ных мхов и лишайников, 
другой тундровой поросли 
требуется несколько сотен 
лет. Кстати, ООО «Ямбург
газдобыча», которое рабо
тает в ЯНАО, прошлым ле
том вывезло на баржах и 
железнодорожным транс
портом около девяти тысяч 
тонн металлолома. Почти 
столько же металлолома 
вывезли с полуострова 
Ямал, стратегического 
плацдарма «Газпрома», га
зовики дочернего «На
дымгазпрома». Как тут не 
вспомнить и международ
ный проект «Голубой по
ток», в рамках которого 
были сохранены уникаль
ные заповедные террито
рии юга России, впервые 
применен метод микротон- 
нелирования, когда газо
вые трубы прокладывают 
сквозь горы точечным 
«уколом», не повреждая 

горные склоны и лесные 
массивы пицундской и 
крымской сосны. Таким об
разом, удалось сохранить 
всю первозданность при
роды Причерноморья да и 
само море, принявшее сот
ни километров двухниточ
ной гигантской трубы, слов
но бы и «не заметило» тех
ногенного вторжения в его 
среду. Об этом свидетель
ствуют результаты экологи
ческого мониторинга, со
провождавшего все стадии 
изысканий и строительства 
газопровода.

Примеров того, как чело
век, вооруженный совре
менной техникой и по роду 
производственной деятель
ности вынужденный втор
гаться в природу, тем не ме
нее стремится сохранить 
гармоничные с ней отноше
ния, в дочерних предприяти
ях ОАО «Газпром» немало. 
Вот, как говорится, навскид
ку то, что уже отмечено в 
графе «выполнено» за про
шлый год. В ООО «Оренбург- 
газпром» мероприятия по 
охране атмосферного воз
духа, в том числе замена 
технологического оборудо
вания на новое, с улучшен
ными экологическими ха
рактеристиками, позволили 
снизить валовые выбросы 
вредных веществ в атмос
феру почти на 800 тонн. В 
ООО «Самаратрансгаз» 
промывка более 30 кило
метров канализационных 
сетей привела к снижению 
количества загрязняющих 
веществ в отводимых сточ
ных водах, а использование 
системы оборотного водо
снабжения позволило сэко
номить более 4300 кубо
метров свежей воды. Для 
сравнения: одному челове
ку, при средней ежедневной 
норме потребления воды 
200 литров, сэкономленного 
объема хватит примерно на 
59 лет. В ООО «Таттрансгаз» 
несколькими линейными уп
равлениями магистральных 
газопроводов была прове
дена реконструкция биоло
гических очистных сооруже
ний и строительство ливне
вой канализации, что суще

(Окончание.
Начало на 1-й стр.) 

£сть ли у вас любимая 
коллекция!

— Я начинала работать с 
документального фонда — 
музей хранит документы, ко
торые в основном касаются 
его экспонатов, их не так мно
го, как в архиве. Казалось бы, 
что в этом интересного? Но 
когда начинаешь их изучать, 
собирать о них сведения, что 
требует специфических зна
ний, — невольно увлекаешь
ся. Затем мне передали очень 
большой фонд фото. Я рас
строилась, потому что рабо
та предстояла огромная, эта 
коллекция у нас редчайшая, 
так как в Екатеринбурге фо
тографов уже в начале века 
было немало. Конечно, самое 
большое собрание осталось 
от Метенкова и Терехова, 
причем эти мастера замеча
тельны тем, что много ездили 
по Уралу. Они снимали заво
ды, цеха, какие-то события, 
например 200-летие Алапа
евского металлургического 
завода: город в празднич
ном убранстве, гуляют на
рядные люди... В общем, я 
влюбилась и в эту коллекцию 
— она у нас, кстати, одна 
из самых востребованных: 
фото прекрасно иллюстриру
ют исследовательскую рабо
ту, большие снимки украша
ют любую выставку. В 1991 

ственно улучшило состояние 
речных вод. По разрабо
танным в ООО «Астрахань
газпром» решениям, согла
сованным с рыбоохранными 
органами, обустроен водо- 
пропуск на магистральном 
газопроводе — отводе к 
районному центру Красный 
Яр (р. Алгарка) для предот
вращения гибели рыбы и 
рыбной молоди. На произ
водственных объектах ООО 
«Бургаз» с целью рацио
нального использования 
водных ресурсов при строи
тельстве скважин в обяза
тельном порядке применя
ются системы оборотного 
водоснабжения с повтор
ным использованием техни
ческой воды. ООО «Ноябрь- 
скгаздобыча» в течение 
года на Вынгапуровском и 
Западно-Таркосалинском 
газовых промыслах смонти
ровало новые нефтеловуш
ки с фильтровой загрузкой 

взамен устаревших, что по
зволило значительно сни
зить содержание взвешен
ных частиц и нефтепродук
тов в промстоках, закачива
емых в поглощающие сква
жины. В целом на природо
охранные мероприятия по 
охране и рациональному ис
пользованию только вод
ных ресурсов ООО «Но- 
ябрьскгаздобыча» затрати
ло более 60 миллионов руб
лей.

При проведении водоох
ранных мероприятий в ООО 
«Ямбурггаздобыча» веду
щим направлением является 
снижение массы загрязняю
щих веществ в составе сбра
сываемых сточных вод. За
траты предприятия на вы
полнение природоохранных 
мероприятий составили око
ло 610 миллионов рублей.

В ООО «Самаратранс
газ» была произведена ре
культивация около 160 га 
нарушенных земель. В 
ООО «Надымгазпром» ре
культивировано и возвра
щено землепользователю 
1426,9 га ранее арендован
ных земель. ООО «Ямбург
газдобыча» в 2003 году в 
целях сохранения природ
ной среды в зоне размеще

БЕЗВРЕМЕННОЕ
ХРАНЕНИЕ

ТАКОЙ СТАТУС ИМЕЮТ ПРЕДМЕТЫ В ОТДЕЛЕ 
ФОНДОВ ОБЛАСТНОГО КРАЕВЕДЧЕСКОГО МУЗЕЯ

году я стала главным храни
телем, теперь что-то одно 
даже выделить не могу.

— Какие здесь есть кол
лекции и насколько сложно 
их содержать!

— Существует четкое 
разделение по хранению, ис
ходя из материалов — в час
тности, ткани, керамика, де
рево, металл, картины, ико
ны, отдельно — фотогра
фии, негативы, фонд редкой 
книги, нумизматическая, ес
тественно-историческая 
коллекция, то есть гербарий 
и чучела животных. Всего 
коллекций около 20, а еди
ниц хранения около полу
миллиона — наш музей счи
тается крупным. Что до со
здаваемых условий, мы ни

ния объектов производ
ственной деятельности ре
культивировало более 1000 
га земель. Результаты на
блюдений в 2003 году пока
зывают, что на территори
ях, подверженных воздей
ствию объектов «Газпро
ма», практически нет нару
шений санитарно-гигиени
ческих нормативов. Уро
вень загрязнения атмосфе
ры не превышал в большин
стве случаев предельно до
пустимых концентраций, ка
чество почв, поверхностных 
и подземных водоемов ха
рактеризовалось преиму
щественно как удовлетво
рительное. Подобный опыт 
не может не привлекать 
партнеров и специалистов 
из других стран, поскольку 
охрана природной среды 
— дело общее, а наработки 
«Газпрома» могут успешно 
применяться повсюду. Вот 
почему в рамках междуна
родного сотрудничества 
ОАО «Газпром» и давний 
его партнер на Западе — 
крупнейшая германская 
компания «Рургаз» реали
зовали в ООО «Волготранс- 
газ» экологический проект 
по оптимизации режимов 
эксплуатации системы маги
стральных трубопроводов. 
Внедрение этого проекта 
позволяет значительно со
кратить расходы топливно
го газа, электроэнергии и 
выбросы двуокиси углеро
да. Были продолжены со
вместные исследования по 
определению эмиссии пар
никовых газов.

В летний период 2003 года 
специалисты ООО «ВНИИ- 
ГA3» при участии специалис
тов Вуппертальского инсти
тута и экспертов Института 
Макса Планка провели иссле
дования утечек метана дис
танционным и контактным 
методами. Обследования 
были проведены на компрес
сорных станциях и прилегаю
щей линейной части магист
ральных газопроводов трех 
газотранспортных предпри
ятий — ООО «Мострансгаз», 
ООО «Севергазпром» и 
ООО «Тюментрансгаз». В 
рамках межправительствен

чего не придумыва
ем, существуют чет
кие инструкции Ми
нистерства культу
ры РФ, годами на
работанный опыт. 
Самая большая 
сложность — со
хранить то, что пор
тит влага, а это и бу
мага, и ткань, и де
рево. Проводим 
постоянные замеры 
температуры и 
влажности — мо
жете заметить, как нежарко 
у нас в здании, хотя на улице 
20 градусов тепла.

— Борьбу с грызунами во 
многих музеях ведут кошки. 
Писали, что во время блока
ды Ленинграда в Эрмитаже 
их даже на специальное до
вольствие ставили. Есть ли у 
вас пушистые охранники!

— У нас есть проблема с 
грызунами — это здание, 
представьте, было возведе
но не для нас, а для вивария 
одной из фармацевтических 
фирм, но его не достроили, 
несколько лет оно пустова
ло. В подвале была вода и, 
следовательно, условия для 
размножения разной живно
сти. Как только его приспосо
били для фондохранилища и 
мы сюда начали переезжать, 
сразу заключили договор со 
службой санэпидемнадзора, 
они два раза в месяц прихо
дят и проводят обработку. 
Что касается кошек, был 
опыт обитания их у нас, но 
неудачный. Везде сигнализа
ция, а киске то в окошко вып
рыгнуть хочется, если низко, 
то на шкаф заскочить — по
стоянно срабатывает. От ко
шачьих «услуг» пока отказа
лись.

— Какие-то новые музей
ные технологии используе
те!

— Сразу было принято 
решение — не перевозить 
устаревшие стеллажи и шка
фы, которые уже развали
вались. Провели тендер, 
отобрали ряд фирм, способ
ных поставить хорошее обо
рудование, областное пра
вительство выделило день
ги, и с конца 2003 года обо
рудование стали получать. К 
сожалению, не везде можно 
установить шкафы на рель

ного соглашения между 
Российской Федерацией и 
Германией при участии МПР 
России и ОАО «Газпром» 
продолжаются работы по 
развитию территориаль
ной системы экологическо
го мониторинга Астраханс
кой области, начаты работы 
по созданию аналогичной 
системы для Краснодарско
го края. Ряд организаций 
«Газпрома» участвовал и 
участвует в реализации ре
гиональных природоох
ранных программ, в созда
нии системы производ
ственного экологического 
мониторинга магистрально
го газопровода «Ямал — 
Европа» (российский учас
ток), в организации мероп
риятий по обеспечению эко
логической безопасности 
будущего Северо-Европей
ского газопровода. В це
лом в прошлом году сред
ства, направленные «Газ
промом» на выполнение 
природоохранных меро
приятий, достигли 5,1 млрд, 
рублей, что почти на 70 
процентов превышает по
казатели 2002 года. А в те
кущем году эта цифра бу
дет увеличена еще пример
но на 10 процентов и соста
вит порядка 5,6 млрд, руб
лей. Надо ли удивляться 
после всего сказанного 
тому, например, факту, что 
«Газпром» в 2003 году уло
жился только в 57 процен
тов от разрешенного ему 
объема выбросов вредных 
веществ в атмосферу? И на
мерен в дальнейшем сни
жать эти выбросы. Понятно 
поэтому, какую роль отво
дят в компании подготовке 
инженеров-экологов, на 
плечи которых ложится ос
новная тяжесть задач по 
реализации природоохран
ных программ. И еще на 
одну особенность обрати
ли наше внимание в Управ
лении энергосбережения и 
экологии ОАО «Газпром».

Речь — о создании со
вместно с компанией «Со
газ» отраслевой системы 
экологического страхова
ния. Таким образом, в 
организациях «Газпрома» 

предполагается страхо
вать ответственность не 
только за причинение вре
да жизни, здоровью или 
имуществу третьих лиц, 
но и окружающей природ
ной среде в результате 
различных воздействий.

Рустем ТЭЛЛЬ 
«Трибуна»

сах, использование которых 
дает большую экономию 
места. Они металлические, 
плюс рельсы, да если еще 
нагрузить монетами, то пе
рекрытия этого приспособ
ленного для нас здания не 
выдержат. Поэтому исполь
зуем их там, где хранятся 
картины, ткани.

— Охраняется здание все
рьез — бойцами ВОХР. Есть 
желающие проникнуть в 
хранилище за культурными 
ценностями!

— Хулиганы чаще пытают
ся проникнуть в музеи, где 
находятся экспозиции, кото
рые они увидели, — напри
мер, иконы. В фондохранили
ще есть особые ценности — 
коллекции оружия и изделий 
из драгметаллов. В этом зда
нии специальные помещения 
пока для них не оборудова
ны, поэтому они сюда не пе
ревезены, но охрана в лю
бом случае действительно 
серьезная. В частности, так 
называемая «тревожная 
кнопка», по сигналу которой 
милиция приезжает через 
три минуты.

— Вот распакуете все, 
расставите по местам — и...

— И получим наконец 
нормальный доступ ко всем 
предметам, без которого 
сложно формировать но
вые экспозиции. Создадим 
при музее передвижной 
фонд, чаще будем вывозить 
хранящиеся предметы на 
различные выставки. Глав
ное — создадим условия 
для нормального хранения 
предметов — оно у нас, по 
статусу, безвременное, мне 
это слово очень нравится.

Светлана ЛЕБЕДЕВА
Фото

Анатолия ЛАПТЕВА

Минувшие 
сутки

▼Российская конфе
ренция по лечению 
опухолей головного 
мозга открылась в Ека
теринбурге. На форуме 
собрались ученые из 
Москвы, Санкт-Петер
бурга, Омска, Новоси
бирска, Челябинска и 
других городов России.

▼ Российско-амери
канские командно
штабные учения «Тор
гау-2004» начались в 
России. На штабных 
картах и компьютерах в 
Общевойсковой акаде
мии Вооруженных сил 
России российские и 
американские военнос
лужащие отрабатывают 
вопросы взаимодей
ствия при проведении 
условной миро-твор
ческой операции.

▼Данные ЦРУ о на
личии в довоенном 
Ираке передвижных 
лабораторий по изго
товлению биологичес
кого оружия оказались 
ложными. С таким при
знанием выступил гос
секретарь США Колин 
Пауэлл в программе 
телеканала Эн-Би-Си.

▼Мощный тайфун 
«Нида» обрушился на 
восточное побережье 
Филиппин. В зоне сти
хийного бедствия в от
крытом море оказались 
сразу шесть пассажир
ских паромов, на борту 
которых находятся око
ло 5,6 тысячи человек. 
По предварительным 
данным, три филиппин
ских рыбака пропали 
без вести.

▼Три взрыва прогре
мели вблизи филиалов 
британского банка 
«Эйч-Эс-Би-Си» в Тур
ции. Два из них про-; 
изошли в Стамбуле, 
один — в Анкаре. Все 
взрывы имели сравни
тельно небольшую 
мощность.

▼В Японии строится 
самый большой в мире 
завод плазменных те
левизоров, которые 
вместе с жидкокрис
таллическими экранами 
быстро вытесняют и, по 
прогнозам, скоро заме
нят электронно-луче
вые трубки. Как сооб
щает сегодня токийская 
печать, на эти цели вы
делено 90 млрд, иен 
(почти 800 млн. долла
ров США).

▼Получивший скан
дальную славу еще до 
своего выхода новый 
документальный 
фильм американского 
режиссера Майкла 
Мура «Фаренгейт 911» 
был показан в рамках 
конкурсной програм
мы 57-го Международ
ного Каннского фести
валя. Сделанный в 
’жанре фильма-рассле
дования, он в самых 
критических тонах по
вествует о деятельнос
ти нынешней вашинг
тонской администра
ции Джорджа Буша.

▼Швейцарская крес
тьянка Беттина Шприн
гер утверждает, что бо
роться с бессонницей 
можно с помощью... 
коровьего молока. Что
бы получить естествен
ное снотворное, буре
нок надо доить в темно
те, до рассвета, так как 
ночью в их организме 
вырабатывается мела
тонин — «гормон сна».

▼Популярный детс
кий журнал «Мурзил
ка» отметил 80-летний 
юбилей.

▼По последним дан
ным, более 4,5 тысячи 
ВИЧ-инфицированных 
россиян умерли с 1987 
года, из них более 240 
человек — дети до 14 
лет.

▼Помощник прези
дента США по нацио
нальной безопасности 
Кондолиза Райс отверг
ла спекуляции по пово
ду скорого вывода аме
риканских войск из 
Ирака.

▼Заказывать желез
нодорожные билеты 
через Интернет можно 
будет уже с июня этого 
года. Для этого необ
ходимо будет зайти на 
сайт РЖД, где в режи
ме реального времени 
можно посмотреть рас
писание движения по
ездов, выбрать нужный 
поезд и время отправ
ления и сделать заказ. 
Пассажир получит ав
томатическое подтвер
ждение запроса с ука
занием кассы, в кото
рой можно выкупить 
билет, а также номер 
пароля заказа.

По материалам 
Интернета
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Читка — не хуже
спектакля

КОГДА ПЕРЕВОДЧИК ГЛАВНЕЙ РЕЖИССЕРА
В конце апреля в екатеринбургском Театре юного зрителя прошел IV семинар по совре

менной европейской драматургии.
Впервые такой семинар состоялся достаточно спонтанно на фестивале «Реальный театр» в 

2001 году. Представленные на нем произведения французских драматургов вызвали большой 
интерес у той части зрителей фестиваля, что состояла из професиональных театральных дея
телей. И последующие семинары сделались своего рода гуманитарной помощью российским 
провинциальным театрам, которым сложновато вовремя и широко знакомиться с европейс
кими новинками.

Главные люди на семина
ре — переводчики. Именно 
они представляют его орга
низаторам — Управлению 
культуры города Екатерин
бурга, Союзу театральных 
деятелей Российской Феде
рации, немецкому культур
ному центру имени Гете, ека
теринбургскому ТЮЗу и ин
формационно-ресурсной 
сети «Реальный театр» — но
вейшие работы иностранных 
драматургов. Сам семинар 
проходит как серия читок. 
Их осуществляют актеры 
под управлением театраль
ных режиссеров — или 

\Школа здоровья 
" ' ...........

СТЕПАНОВА

В этом вся соль
На приеме у врача пациент жалуется: «Видимо, я переуто- 

милея. Сил нет, спать хочется, память подводит и настроение 
ни к черту». И искренне удивляется, когда доктор ставит ему j 
диагноз: йододефицитное состояние. Мы все прекрасно зна
ем, что при недостатке в организме йода развивается зоб. При: 
чем же здесь бессонница!

Но дело в том, что проявления йододефицита весьма раз
нообразны. Это раздражительность и вялость, сонливость и* 
приступы необъяснимой тоски, головные боли и повышение^ 
нижнего артериального давления. Это мышечные боли, груд-« 
ной и поясничный радикулиты, отеки вокруг глаз. Это беспло
дие и мастопатия.

Исследования, проведенные Всемирной организацией! 
здравоохранения, доказали, что уровень умственного разви-| 
тия напрямую связан с наличием в организме человека йодаЯ 
На фоне даже умеренного его дефицита в среднем на 10 про- 
центов снижаются интеллектуальные способности населения. 
Средние показатели умственного развития (IQ), определяете 
мне с помощью специальных психометрических тестов, в ре-1 
гионах с выраженным йодным дефицитом на 15—20 процен-; 
тов ниже, чем без такового.

От дефицита йода страдают мозг ребенка, его слух, зри- 
тельная память и речь. Дети растут умственно и физически 
отсталыми. Они хуже учатся, их труд менее производителен, я

Недостаток йода влияет и на рождаемость, и на жизнеспо-J 
собность потомства. В йододефицитных районах у женщин : 
нарушается репродуктивная функция, увеличивается количе-Ч 
ство выкидышей и мертворожденных, повышается перина- : 
тальная и детская смертность.

И даже если явных признаков кретинизма у ребенка не на- j 
блюдается, недостаток йода приводит к снижению интеллек- | 
туального потенциала, к задержке развития. (В йододефицит-. 
ных районах в 2 раза чаще встречается умственная отсталость, 
до 15 процентов школьников испытывают трудности в обуче-1 
НИИ.) ■

У детей повышается заболеваемость, ухудшается состоя-’ 
ние репродуктивной системы у подростков, снижаются антроЛ 
пометрические показатели. Девочки и мальчики стали ниже 
ростом, чем их сверстники пару десятилетий назад.

В районах среднетяжелой эндемии каждый четвертый до
школьник недотягивает до среднего для его возраста роста. А ? 
когда они начинают интенсивно расти, у половины детей это 
сопровождается срывом адаптационных‘механизмов и полу-Ц 
тора-двукратным ростом заболеваемости.

Исходя из сказанного — совет: если ваш школяр, на кото
рого вы, конечно же, возлагаете большие надежды, плохо 
ест, медленно растет, дремлет на уроках и приносит тройку за " 
тройкой, не торопитесь ругать его за неусидчивость и отсут
ствие прилежания, а вспомните, что вы кушали во время бере- 
менности и какие витамины пили. Может быть, все дело в вас?

Заболевания, обусловленные дефицитом йода, являются? 
наиболее распространенными неинфекционными недугами. ■ 
Судите сами: недостаток йода в организме испытывают более 
1,5 миллиарда жителей планеты.

Не является исключением из общего правила и Свердлове-] 
кая область. Даже более того: в силу своего географического! 
положения она является территорией, эндемичной по недо-| 
статочности йода.

Более 35 процентов населения страдают от йододефицита^ 
нередко не имея об этом ни малейшего представления. Это 
происходит потому, что гормональные нарушения, возникаю-; 
щие из-за дефицита йода, внешне себя никак не проявляют.

Что надо делать для того, чтобы дефицит йода восполнить?: 
Не бегите в аптеку для того, чтобы купить пузырек с йодом И; 
накапывать его во все имеющиеся в доме продукты. Совер-’ 
шенно бесполезное занятие. Все, что вам требуется, это при-: 
обрести побольше йодированной соли. Сегодня выпускаются 
также йодированные булки, яйца и молоко. Они тоже подой-я 
дут-

По мнению эндокринологов, передозировка организма- 
йодом при употреблении обогащенных им продуктов практи-| 
чески невозможна, так как содержание его в окружающей’ 
среде (воде, почве, продуктах питания) недостаточно. При 
употреблении в пищу морепродуктов, содержащих органиЛ 
ческий йод, передозировка также невозможна, так как боль-| 
шая часть его выводится из организма. Кроме того, что, по? 
данным Свердловского областного эндокринологического 
диспансера, с 1994 года потребление рыбных продуктов в об-: 
ласти снизилось на 15 процентов, а в наших сельских террито-, 
риях — на 88 процентов.

Пачка йодированной соли — и избавление от массы серьез-; 
ных проблем. Более простого средства избавиться от недуга, 
вряд ли найдется. Попробуйте и будьте здоровы!

опять-таки переводчиков. 
Так, Алла Рыбикова не толь
ко перевела две немецкие 
пьесы, но и руководила их 
представлением зрителям и 
слушателям.

— Режим читки для акте
ров очень полезен, — гово
рит распорядитель семинара 
Олег Лоевский. — Такие 
блиц-работы дают новое 
дыхание и труппе, и режиссе
рам. Люди работают в экст
ремальной ситуации, им при
ходится спешно осваивать 
новый формат. И читка не 
просто дается не легче, чем 
обычная работа над спектак

Ведущая
рубрики 

Ольга 

лем, — она иногда и воспри
нимается как полноценный 
спектакль. Некоторые пьесы 
семинара очень трудно пе
ревести с режима читки в 
нормальную постановку.

В нынешнем году на семи
наре рассматривалось де
вять пьес. Несмотря на то, 
что драматургия в названии 
заявлена исключительно ев
ропейская, больше полови
ны пьес написаны нашими 
бывшими и нынешними со
отечественниками — екате
ринбуржцами, жителями 
Латвии, Литвы и Белоруссии. 
Возможно, это вариант отве

Д
ля зрителей он стартовал вечером 12 мая фильмом «В 
Америке». Для журналистов же фестивальная работа 
началась несколькими часами раньше — встречей с 
организаторами.

Пресс-конференцию открыла Галина НЕСТЕРЕНКО, менед
жер екатеринбургского филиала Британского Совета:

— В России фестиваль британского кино проводится девя
тый раз. Впервые в Екатеринбурге он прошел в 1996 гоДу (пло
щадкой для его проведения тогда послужил ДК автомобилис
тов). С тех пор в рамках фестиваля проходили ретроспективы 
Гринуэя и Джармена, тематические просмотры, на которых 
зрителям давали возможность ознакомиться с английским ки
нематографом разных периодов. Но в итоге пришли к форме, 
когда привозятся самые новые произведения британских кине
матографистов — фильмы последних полутора лет.

Тетушки
с календаря
и пьяные англичане
В КИНОТЕАТРЕ «САЛЮТ» СЕГОДНЯ ЗАВЕРШАЕТСЯ 

ФЕСТИВАЛЬ НОВОГО БРИТАНСКОГО КИНО
Британский Совет — орга

низация, созданная в годы 
войны (нынче у нее семиде
сятилетний юбилей) для про
ведения антифашистской 
агитации. После войны фун
кции ее значительно расши
рились, и теперь Совет при
зван знакомить разные стра
ны с культурой и искусством 
Великобритании. Деятельно
стью Совета охвачены 109 
стран мира. Крупнейший фи
лиал — в России: представи
тельства его находятся в 
Санкт-Петербурге, Томске, 
Южно-Сахалинске, Сочи, 
Самаре и многих других рос
сийских городах, включая, 
конечно же, Москву.

— Самым популярным 
проектом Совета стал кино
фестиваль, — говорит заме
ститель директора Британс
кого Совета в Москве Анна 
ГЕНИНА. — Мы проводим 
его уже в одиннадцати горо
дах — от Санкт-Петербурга 
до Иркутска. В Екатеринбур
ге нашим постоянным парт
нером стал «Салют». Чув
ствуется, насколько заинте
ресованная у этого кинотеат
ра публика: на один из при
везенных фильмов — 
«Девушки с календаря» — 
все билеты были проданы за
ранее, еще до начала фести
валя, и пришлось назначить 
дополнительный сеанс. Ека
теринбург действительно 
имеет полное право назы
ваться культурной столицей 
— это стало понятно и по на
шим встречам с музейщика
ми, с работниками творчес
ких домов.

«Девушки с календаря», 
который упомянула Анна Ге
нина, стал национальным хи
том Великобритании и непло
хо «прошел» в мировом про
кате (в том числе и в США, 
где даже номинировался на

та на вопрос, является Россия 
Европой или все же Азией.

— Страны Балтии нас 
очень интересуют — там сей
час драматургия переживает 
большой подъем, — расска
зывает Лоевский. — А дра
матурга из Белоруссии мы 
пригласили впервые, пере
смотрели перед этим множе
ство его текстов. Андрей Ку- 
рейчик невероятно плодо

«Золотой глобус»). Сюжет 
его напоминает историю из 
другого британского филь
ма пятилетней давности — 
«Полная обнаженка». Но 
если там безработные шах
теры одного из валлийских 
городков решили зарабаты
вать себе на жизнь... стрипти
зом, то в «Девушках» пожи
лые дамы провинциальной 
Англии похожим способом 
добывают деньги на благо
творительные нужды — фо
тографируются для эроти
ческого издания. Некоторая 
вторичность сюжета (на са
мом деле основанного на ре
альной истории) полностью 
окупается юмором, а глав
ное — блистательной игрой 
двух английских звезд — 
Джулии Уолтерс и Хелен 
Миррен.

— Хелен Миррен присут
ствовала на показе фильма 
в Москве и говорила, как ей 
приятно, что эту картину 
увидят в России, — продол
жила беседу Анна Генина. — 
Но вот для дистрибьюторов, 
по правде говоря, наш фес
тиваль не прибыльный и по
тому находится далеко не на 

вит. Это не всегда хорошо, 
но в его случае это достоин
ство. Его называют «русским 
Скрибом», сравнивая с авто
ром знаменитой пьесы «Ста
кан воды», — работы Курей- 
чика всегда на высоте дра
матургического мастерства.

Екатеринбург подал на се
минар пьесу «Изображая 
жертву» Владимира и Олега 
Пресняковых и спектакль 
«Дембельский поезд» по 
тексту Александра Архипова 
(о нем «На смену!» писала в 
апреле). Спектакль «Изоб
ражая жертву» уже видели 
жители Лондона, Эдинбурга 
и Лиссабона. Показ в России 
запрещен до 1 сентября ны
нешнего года условиями из
дательского договора — 
пьеса еще не опубликована. 
Однако устроители семина
ра получили разрешение на 
исключительный показ.

Многие пьесы, представ
ленные на семинаре, неверо
ятно сложны не только в по
становке, но и в читке. Работа 
англичанина Мартина Кримпа 
«Покушения на ее жизнь» 
принадлежит к экстриму ны
нешней европейской драмы. 
Это пьеса-монолог, которую 
может играть и один человек, 
и десять. Американская пьеса 
импровизационного харак
тера «Весь Шекспир», создан
ная Джессом Боргессоном, 
Адамом Лонгом и Дэниэлом 

первом месте в списке их 
приоритетов. Договориться 
о предоставлении некото
рых фильмов бывает очень 
непросто. Наши консультан
ты отсматривают все, что 
выпускается за год английс
кими кинематографистами, 
и пытаются отобрать самое 
интересное, да так, чтобы 
угодить любым вкусам и 
представить, что творится в 
британской кинематогра
фии. Но не всегда наши же
лания совпадают с возмож
ностями! Некоторые из рос
сийских прокатчиков поку
пают английские фильмы 
для того, чтобы сразу выпу
стить их на видео (это де
шевле и легче оформляет
ся). В таком случае им вы
годнее, чтобы фильм попал 
на фестиваль. Однако так 
получается далеко не все
гда. В этом году, например, 
не удалось привезти заме
чательный фильм «Поцелуй 
жизни». Некоторые фильмы 
этой программы нам дали 
только на три дня — мы их 
показали Москве и вынуж
дены были отправлять на
зад.

Сингером, — еще более 
трудная в постановочном 
плане вещь. У нее нет текста и 
диалогов как таковых — 
только наметка общей линии, 
параметры, по которым нуж
но ее ставить. Она ставилась 
в России несколько лет назад, 
и многое из тогдашнего сце
нического решения успело 
устареть. Сергей Таек сделал 
новый перевод — скорей 
даже, новую редакцию, бо
лее созвучную нашему вре
мени, то есть выступил не 
только как переводчик, но и 
как драматург-интерпрета
тор. И обаятельное литера
турное хулиганство, превра
щающее собрание шекспи
ровских сочинений в просто
народно грубый и вызываю
ще свободный площадной 
фарс, вызвало у посетителей 
семинара бурю восторгов.

— Каждому семинару, 
каждому театральному фес
тивалю присуща собственная 
внутренняя драматургичес
кая линия, — считает Олег 
Лоевский. — На нынешнем 
семинаре мы постарались 
представить вещи самых 
разных направлений, разно
го эмоционального содер
жания. И я думаю, что внут
ренний драматизм семинара 
его участники и посетители 
отлично почувствовали.

Мария КОНОВАЛОВА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

Не попавший в Ека
теринбург «Поцелуй 
жизни» — фильм, ко
нечно, любопытный 
(хотя бы тем, что глав
ную роль в нем играет 
Ингеборга Дапкунай- 
те). Но и без «Поце
луя» фестивальная 
программа оказалась 
яркой и интересной. 
Тематически фильм с 
прибалтийской звез
дой вполне заменила 
тройка других — «В 
Америке» Джима Ше
ридана, «В этом мире», 
«Анита и я». Они тоже 
так или иначе затраги
вают темы миграции и 
взаимоотношения раз
ных культур: Шеридан 
снял почти автобиогра
фию — драму о пере
езде английской семьи 

в шумный Нью-Йорк, героя
ми «Этого мира» стали аф
ганские беженцы, а две ма
лолетние подружки из филь
ма «Анита ия» — индианка и 
британка по национальности. 
Драма Гиллиса Маккиннона 
«Непорочный» рассказывает 
о мальчике, который живет с 
мамой-наркоманкой. Уже по 
названиям двух других 
фильмов программы — «16 
лет запоя» и «На посошок» 
— видно, что британцев, как 
и россиян, не обошла сторо
ной еще одна социальная 
проблема — алкоголизм. На 
самом-то деле дебют Ричар
да Джобсона и ироничная 
комедия Криса Кука гораздо 
глубже бичевания людских 
пороков. Они — о диском
фортном бытие в современ
ном мире, об одиночестве и 
мучительном поиске ответа 
на вопрос: «Зачем живешь, 
человек?».

— Английские кинемато
графисты склонны к тому, 
чтобы показывать жизнь та
кой, какая она есть, — гово
рит Анна Генина. — Потому и 
стиль фильмов близок к до
кументальности. Зрители мо
гут с экрана получить пред
ставление о современной Ан
глии, услышать живую анг
лийскую речь, как она звучит 
на улицах британских горо
дов. Последний фактор не
мало повлиял на то, что и се
ансы без перевода (а каж
дый показ с синхронным пе
реводом дублировался 
показом фильма на языке 
оригинала) пользуются у 
публики большой популяр
ностью: люди таким обра
зом практикуются в изуче
нии английского языка. В 
Красноярске после несколь
ких наших фестивалей вооб
ще было решено еженедель
но устраивать показ кино на 
английском языке.

Представленные в Екате
ринбурге фильмы тут же по 
окончании фестиваля едут в 
Нижний Новгород и Ярос
лавль. После летнего пере
рыва (период отпусков — 
людям не до фестивалей!) 
они отправятся дальше по 
России.

Антон КАПТЕЛОВ

дау

Шахматный^ | 
клуб 
------------------ -------------------------

Отдел ведет 
мастер спорта

Владимир
ЖЕЛТОНОЖКО

Шахматная
антология

Гроссмейстер Я. Влади
миров выпустил шахматную 
антологию, куда вошли 
многие известные и лучшие 
задачи разных авторов и 
разных времен. Несколько 
задач вашего покорного 
слуги удостоились быть в 
этом сборнике. Познако
мим вас с этими задачами и 
продолжим это знакомство 
в будущем.

Трехходовки

№ 51. Н. Рубенс

№ 52. А. Сидоров

№ 53. А. де Мюссе
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Фактики
▼Сорок минут продлилось ; 
последнее пребывание Май
кла Джексона перед кали-1 
форнийским судом. Этого ! 
времени хватило на то, что- ; 
бы певец кратенько пооб-1 
щался с поклонниками и 1 
выслушал новые обвинения j 
в свой адрес.
Их десять: Джексон обвиня- ; 
ется в трех эпизодах сексу- | 
ального домогательства в j 

отношении несовершенно
летних лиц, в трех случаях , 
применения при этом одур
манивающих веществ, в ] 
организации похищения ре- j 
бенка и в одном эпизоде по- ( 
нового акта с несовершен-j 
нолетним плюс — в несколь- 
ких преступлениях менее I 
значительных. По словам | 
очевидцев, поп-стар отнесся 
к этим обвинениям гораздо j 
серьезнее, чем раньше, и по 
выходе из суда первым де- 
лом занялся усилением соб- I 
ственной защиты — обра
тился к помощи еще не
скольких адвокатов.
▼ В Лос-Анджелесе аресто
ван сталкер. Нет, не персо
наж из фильма Тарковского. 
Сталкерами сейчас называ
ют людей, преследующих ту 
или иную популярную лич- j 
ность из мира шоу-бизнеса, j 
Лос-анджелесский сталкер 
преследовал Бритни Спирс. | 
Он был задержан на терри
тории ее семейной усадьбы | 
нарядом полиции, прибыв- ■! 
шей на вызов хозяев дома, | 
взволнованных появлением 
незнакомца. Задержанный ■ 
оказался молодым канад
цем, прибывшим специаль- : 
но для того, чтобы пооб
щаться с любимой певицей. 
Вот только предупредить ее ‘ 
о визите как-то позабыла 
Причем сделал это уже во " 
второй раз — ранее его уже | 
задерживали телохранители 
Спирс.
▼Весьма неожиданно завер-1 
шилась для актера Майкла ' 
Бина («Терминатор», «Без-1 
дна») работа на российской j 
студии. Бин был приглашен в J 
Россию на главную роль в | 
съемках кинопродукции с : 
незамысловатым названием | 
«Американец».
Неизвестно, что повлияло на 
актера — холод и слякоть, | 
огромное количество непо- ! 
нятно говорящих людей или 
просто дурное настроение, ] 
— но на съемочную площад- j 
ку он стал приходить («как 
это говорится по-рюсски») I 
«в дупель» пьяным. Так слу-1 
чилось в первый съемочный 
день, повторилось во вто- 
рой. А в третий раз русский . 
продюсер потребовал от 
Бина выплаты крупной неус
тойки. И кто бы мог ожидать ] 
такого от этих любителей | 
водки?!
▼ Коллега Бина по «Терми- j 
натору» Арнольд Шварце- j 
меггер далек сейчас и от 
кино, и от коммерции. Его > 
волнует только политика.

Свежий 
губерна
тор Кали- 
ф о р н и и 
готовится 
нанести! 
визит в 
Израиль. 
Но не про
сто так, а 
на откры

тие «антирасистского» му
зея. Визит этот будет симво- j 
личным (папа Арни, как из
вестно, служил в войсках 
гитлеровской Германии), 
так и весьма актуальным 
(музей создается, дабы при- | 
зывать его посетителей к ра
совой и религиозной терпи
мости).
▼На необычные жертвы : 
ради борьбы со СПИДом j 
пошел Джеймс Мастерс, ' 
прославившийся ролью вам- ; 
пира-блондина в культовом 1 
телесериале «Баффи».
Мастерс обрился наголо, а | 
аккуратно собранные бело- I 
курые локоны (правда, кра-1 
шеные) выставил на одном 
из аукционов. Первоначаль-| 
ная заявленная стоимость 1 
«вампирской» шевелюры — ] 
25 тысяч долларов! Выру-| 
ченные средства актер обе
щает перевести на счет кли- 
ники, где лечат больных 
СПИДом.
▼Очень может быть, что 
Квентин Тарантино станет | 
постановщиком следующей | 
серии о бесконечных по-1 
хождениях агента 007. Об 
этом стали говорить после 
заявления режиссера, в ко
тором он признался в любви 
к «бондовскому» сериалу. 1 
А ведь продюсеры бондиа- 
ны как раз подыскивают по- 
становщика, с которым бы 
согласился сотрудничать j 
Пирс Броснан, последний ис
полнитель роли английского 
шпиона. Броснан на канди
датуру Тарантино не только 
согласен, но утверждает, j 
что никого другого в режис- . 
серском кресле и видеть нм 
хочет. _

ПОДГОТОВИЛ :
Антон КАПТЕЛОВ I

Е
катеринбург. 13 мая в 
кинотеатре «Салют» со
стоялась премьера ново
го российского кинохита, ко

торый снимался на Сверд
ловской киностудии.

Главную роль егеря испол
нил Игорь Лифанов, который 
известен зрителю как актер, 
сыгравший в сериалах, вышед
ших за последние годы на 
отечественные экраны: 
«Спецназ», «Полет мотыль
ка», «Ледниковый период», 
«Улицы разбитых фонарей»... 
Примечателен тот факт, что в 
этом фильме кредо главного 
героя — «хранить и приумно
жать, спасать и защищать».

— Съемки «Егеря» — это 
первый ваш приезд в Екате
ринбург!

— Нет, мы сюда привози
ли «Кысю» с Нагиевым. Мне 
очень понравился ваш го
род. Не провинция — точно. 
А места, где проходили 
съемки, вообще классные.

— Чем вы занимались в 
свободное от съемок время! 
Ходили куда-нибудь!

— Да когда мне! У нас 
был жесткий график рабо
ты: в 8 часов выезд, в 8 ча
сов приезд. Когда проходи
ли съемки в Нижних Сергах, 
мы жили на горно-лыжной 
базе, мне так хотелось пока
таться, но, к сожалению, 
съемки так выматывают, что 
я приходил и просто падал 
пластом. А выходные у съе
мочной группы были один 
раз в неделю. И то я предпо
читал просто лежать и ниче
го не делать. У меня получи
лось выбраться в город 
пару раз, и мы с мужиками 
даже в клубы ходили. В «Ма
лахит» и «Екатерининский».

— Ну и как — узнают вас!
— В «Екатерининском» 

нас замучили: за столики са
дились, обнимались. Так что 
мы через двадцать минут 
подскочили и уехали. А в 
«Малахите» нормально — 
человек двадцать всего по
дошло (смеется).

— Вы что-нибудь делали.

Свердловская киностудия
представляет

ФИЛЬМ «ЕГЕРЬ» СТАЛ НОВОЙ 
РОССИЙСКОЙ СЕНСАЦИЕЙ

чтобы почувствовать себя 
егерем!

— Мне двух дней хватило 
поползать в этом во всем, 
чтобы войти в образ. Не 
надо для этого ничего при
думывать. Съемки длились 
около трех-четырех месяцев 
в общем. За это время я 
очень устал. Я не представ
ляю, как люди снимаются в 
сериалах год-два. Эта курт
ка, эти унты, ружье, лыжи — 
такое, знаете, ощущение 
дежа вю. Каждый день все 
повторяется.

— Были ли какие-нибудь 
курьезы на съемках «Егеря»!

— Были, особенно когда 
снимали сцены с повышен
ным выбросом адреналина. 
Однажды по сценарию нуж
но было перевернуть на 
ходу автомобиль «Урал». Но 
он пролетел дальше запла
нированной точки на 15 мет
ров. Мы после этого долго 
пребывали в шоке.

Еще был один забавный 
случай: пес по кличке Дон, 
который снимался в фильме, 
в одной сцене должен был 
бежать за мной по лесу, ве
село помахивая хвостом. Но 
вместо этого он хватал меня 
за лыжи, постоянно роняя в 
снег, думая, что это игра. 
Пришлось отвлекать его 
сырками.

— Расскажите подробней 
о вашем герое.

— Этот человек, офицер,

был в Чечне, воевал. Потом 
он этот мир послал и сбежал 
в лес. Ему казалось, что это 
классное решение своих про
блем, когда ты ни от кого не 
зависишь. Но так не бывает 
— мы все от кого-то зави
сим, в первую очередь от са
мого себя. Поэтому пробле
му надо решать, а не убегать 
от нее. И вот в конце фильма 
он ее решил, и ему сразу ста
ло легче дышать. Так что 
нужно находить 
в себе силы, ста
новиться взрос
лым, сильным и 
учиться дер
жать удары 
судьбы.

— А каких ге
роев больше 
нравится играть 
вам!

— Это как с 
мультфильмом 
«Ну погоди!»: 
кому-то нравит
ся волк, а кому- 
то заяц. Мне 
больше нравит
ся играть отри
цательных ге
роев, потому 
что в этих обра
зах больше кра
сок и нюансов. 
Этому герою 
требуется боль
ше эмоций, так 
как его никто не 
любит и ему

нужно выживать с 
точки зрения его 
жизненной пози
ции.

Евгения 
БЫЗЕНКОВА 

Дарья ЛУТКОВА 
На снимках: кадр 

из фильма; на 
встрече с творчес

кой группой 
Фото Анатолия 

ЛАПТЕВА

Внимание: розыск!
Разыскивается без вести пропавшая 
ЗОЛОТОВА АННА АНДРЕЕВНА, 1986 г. р., 
которая 9 мая 2004 года ушла из дома, 
и до настоящего времени 
ее местонахождение неизвестно.
ПРИМЕТЫ: рост 160—165 см, нормального телосложения,

волосы крашеные, каштаново
го цвета.

ОДЕТА: черная ветровка с 
капюшоном, темные джинсы с 
белыми вставками (лампасы), 
туфли коричневого цвета. При 
себе имела коричневую су
мочку, сотовый телефон.

Всем, кто располагает ка
кой-либо информацией о мес
тонахождении Золотовой, 
просьба позвонить по телефо
ну 220-93-89, 220-94-72 или 02 
(либо: rekuhan@r66.ru).

ЖЕРТВЫ
ВЕСЕННЕЙ ВОДЫ
Паводок не представляет в этом году особой 

опасности. Но другая беда уже подстерегает лю
дей: некоторые считают, что с наступлением теп
ла наступил и купальный сезон.

Тело утонувшего в Исети в районе улицы 
Фурманова гражданина 1943 года рождения во
долазы ищут до сих пор. По словам свидетелей, 
этот человек вместе с другом изрядно выпили и 
стали купаться. Друг вышел из воды и долго 
ждал товарища, но тот так и не выплыл.

В Нижнесергинском районе утонул таким же 
образом нетрезвый гражданин 1954 года рож
дения. Спасатели-водолазы занимаются поиска
ми тела.

Майя БУНТОВА

ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ
20 мая 
КАЛИОСТРО
18.30

ТЕАТР
«ВОЛХОНКА»

ДЕТСКАЯ ФИЛАРМОНИЯ 
ПРИГЛАШАЕТ!

19 и 20 мая с 17.00 до 19.00
Свердловская государственная детская филармония 

проводит набор в детские хоровые коллективы
Лауреат и 

дипломант 
международ

ных фестивалей 
и конкурсов 

капелла мальчи
ков и юношей 

приглашает 
мальчиков 

от 4 до 7 лет, 
а дипломант 

международ
ных фестивалей 

и конкурсов 
джаз-хор ждет 

девочек того 
же возраста.

Ctf’AAOKUl ЮСПЛП'ШИХ»» шцмшш 

г ФИЛАРМОНИЯ 
СЕГОДНЯ — мировая пре
мьера оратории «Жизнь» 
на музыку У симфонии 
ЧАЙКОВСКОГО. Впервые 
симфонический шедевр 
прозвучит со словами!

25 И 26 МАЯ — два вечера 
удовольствий. Легендарный 

Второй концерт 
РАХМАНИНОВА 

и любимая музыка 
Шопена в исполнении 

лучших музыкантов.

2 июня в 18.30
Василий ЛАНОВОЙ: вечер 

с любимым героем.
Легенда отечественного 

театра и кино читает 
Пушкина, Тютчева, 

Маяковского, Гамзатова. 
Заказ билетов: 371-46-82.
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ТЕАТР ДРАМЫ 
19 мая 
ЦИЛИНДР 
18.30 
20 мая 
ГАРОЛЬД И МОД 
18.30

20 мая
«БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!» 
19.00

По благословению
Его Высокопреосвященства 
Высокопреосвященнейшего 

Викентия, архиепископа
Екатеринбургского 

и Верхотурского 
Отдел культуры 

Екатеринбургской епархии 
ККТ «КОСМОС»

5 июня в 19.00
Королева русского романса 

Народная артистка 
Советского Союза

Нани БРЕГВАДЗЕ 
с программой 

«Мне надо знать, 
что я еще любима»

Концертмейстер — 
народная артистка Грузии 
Медея ГОНГЛИАШВИЛИ 
Билеты продаются в кассах 
ККТ «Космос», торгового 
центра «Успенский», филар
монии, «Пассажа» и Театра 
зстрады. Справки по телефо
ну: 378-12-56, 371-55-78.

ОПЕРАТИВНАЯ 

БЕСПЛАТНАЯ 

ИНФОРМАЦИИ 

0 РЫНКЕ

БАНКОВСКИХ 1
УСЛУГ

КАМЕРНЫЙ ТЕАТР

19 мая 
ВЕЧЕР

18.30
20 мая 

ТУРГЕНЕВ 
И ПОЛИНА ВИАРДО. 

ИСТОРИЯ ЛЮБВИ
18.30

19 мая
СЕСТРИЦА АЛЕНУШКА И БРАТЕЦ ИВАНУШКА 

10.30 
19, 20 мая 

КТО РАЗБУДИТ СОЛНЫШКО

ТЕАТР КУКОЛ

Без посредников »
’ ■ Т ” —

«Продаю недорого автомобильную самовыдвигающуюся ра
диоантенну в заводской упаковке, т. 341-83-61.
«Ищу желающих пожить в селе Покровском, в деревянном 
доме, не менее 5 лет, хозяйствовать на свое усмотрение. Бес
платно, п. 002, аб. 89437.
«Срочно куплю 1-комн. кв. без посредников, т. д. 332-57-14, 
т.р. 339-82-49.
«Сниму 1-комн. кв. в любом р-не, т. 330-46-65.
«Сниму комнату, оплату и порядок гарантирую, 
т. 8-902-84-60-793.
«Сниму 1- или 2-комн. кв., цена в пределах разумного, жела
тельно в центре и с телефоном, агентствам не беспокоить, 
т. 210-05-18, Тамара Павловна.
«Сниму 2-комн. кв. с телефоном, в хор. сост., недорого, 
т. 210-52-08, Элла.
«Сниму 1-комн. кв. в любом р-не, желательно с телефоном, 
т. 261-51-85, Галина Геннадьевна.
« Продаю кухонный гарнитур, стенку, 9 новых деревянных 
дверей, 5 новых остекленных рам (деревянных), 2 кресла- 
кровати, софа, кухонный стол, 4-местная турпалатка, набор 
фотооборудования, ковры, дешево, т. 220-93-40, после 21.00 
— до 23.30.
«Продам а/м «Волга», «ГАЗ-3110», 1999 г. в., с наворотами, 
ц. 130 т. р., т. 210-62-87, вечером.
«Продам а/м «ВАЗ-2106», 1981 г.в., темно-синий, ремонт хо
довой части, сост. удовл., т. 330-89-17.
«Сдам в аренду гараж в гаражном кооперативе, угол Вос
точной — Первомайской, т. 359-74-86.
«Продам кожаную куртку, отделка нерпой, р. 50-52, 
т. 225-40-42.
«Avon. Косметика со скидкой. Работа торг. Представит., 
т. 2-677-955, 2-66-78-68.
«Котята, рыжий и черный, 2-месячн., т. 210-43-34, 335-13-32. 
«Щенок (девочка) маленькой собачки, ищет добрых хозяев, 
т. 225-40-42.

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!»
Л0 данным ИА «БАНКИНФОРМСЕРВИС» 

(с 9.30 до 18 часов) 
3706-171,3706-172,3706-173 
■ адреса, телефоны, режим 

работы екатеринбургских банков, 
филиалов и пунктов обмена валюты 

■ текущие курсы обмена валют 
■ условия рублевых 
к валютных вкладов 

■ пластиковые карточки 
■ котировки мерных слитков 

■ памятные монеты 
■ аренда сейфовых ячеек 

■ системы денежных переводов

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в банках Екатеринбурга 17.04.2004 на 15 часов:

115Р(доллар США) - 29.10 (Банк 24ру) - 29.15 (Гран-банк)_________________

EUR(EBPO) - 34.70 (Гран-банк) - 34.70 (Банк Диалог-Оптим)_______________

ОВР(англ.фунт) - 50.80 (УБРиР) - 51.90 (УБРиР)__________________________

KZT(100 казах.тен) - 19.00 (Уралтрансбанк) - 21,25 (Уралтрансбанк)

Вчера, 17.05.2004 г., 
средневзвешенный курс 

рубля к доллару на ММВБ 
составил 29.0684 руб.

за доллар.
Курсы иностранных валют 

к российскому рублю ЦБ РФ 
на вчера, 17.04.2004: 

1 Австралийский доллар..... 20.0281
1 Англ, фунт стерлингов......51.2069
1000 Белорусскихх рублей . 13.4632 
10 Датских крон.................  46.2056 
1 Доллар США.....................29.0684
1 ЕВРО..................................  34.3850
100 Исландских крон......... 39.1494
100 Казахских тенге.......... 21.2336 
1 Канадский доллар........... 20.8720
10 Норвежских крон......... 42.0246
1 Сингапурский доллар.... 16.8171 
1000000 Турецких лир...... 19.0363
10 Украинских гривен...... 54.2503
10 Шведских крон............. 37.5779 
1 Швейцарский франк...... 22.3380
100 Японских иен...............  25.4028
* Курсы установлены без обязательств 
Банка России покупать и продавать ука
занные валюты по данному курсу.

Татьяна ДАНИЛОВА

ЗАМ. РЕДАКТОРА 
355-30-34
Факс: 355-30-28

E-MAIL: nasmenu@isnet.ru
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355-30-32

355-91-11
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ДЕЛО

ПОЗНЕР ОТПРАВИЛСЯ
ПО СЛЕДАМ 
ЛЮБОВИ ОРЛОВОЙ

Популярный телеведущий 
Владимир Познер стал предсе
дателем дачного кооператива 

«Москов
ский писа
тель». На 
хлопотную 
должность 
его избрали 
«Веселые 
ребята» 
именно так в 
народе на
зывают по
стояльцев

этого внуковского дачного по
селка, где проживает мэтр те
левидения. Но судя по собст
венному признанию, глобаль
ные вопросы, обсуждаемые в 
его передаче «Времена», - се
мечки в сравнении с неработа
ющими кранами, протекающи
ми трубами и другими дачными 
проблемами. Говорят, Любовь 
Орлова, занимавшая когда-то 
эту же должность, справлялась 
значительно лучше.

ЧЕРЧИЛЛЬ
ОПЯТЬ В КРЫМУ

В Алупкинском дворце-му
зее открыта богатейшая вы
ставка, посвященная 130-ле- 

тию со дня 
Рождения 

и н с т о н а 
Черчилля. В 
Китайском 
зале, где 
были апар- 
т а м е н т ы 
главы бри
танской де
легации на 
Ялтинской

конференции, представлены 
уникальные экспонаты о его 
жизни и деятельности. Особый 
интерес вызывают документы 
о родословной премьер-мини
стра Англии: Черчилль прихо
дился дальним родственником 
семье графа Воронцова.

ВЗЯЛ ЗАРПЛАТУ
ЗА 700 ЛЕТ

Купив за одну гривну билет 
лотереи «Мегалото», 40-лет
няя львовянка Людмила Ягелло 

стала обла
дательницей 
самого 
крупного в 
истории Ук
раины джек
пота, выиг
рав 4 мил
лиона 400 
тысяч гривен 
(около 830
тысяч долла

ров). Муж-прораб, зарплата 
которого в 3 раза превышает 
среднюю в республике, под
считал, что для получения та
кой суммы он должен кругло
суточно трудиться 700 лет...

Максим БРУНОВ.

ВЫПУСК

№ 15 (464)

18 мая 2004 года

СКОЛЬКО СТОИТ «АЛЛАХ АКБАР»?
КАК ОТМЕЧАЮТ 60-ЛЕТИЕ СТАЛИНСКОЙ ДЕПАРТАЦИИ КРЫМСКИХ ТАТАР

За неделю до последней встречи Л.Куч
мы и В.Путина крымские татары захвати
ли российский пансионат «Радар». Эта ба
за отдыха под Бахчисараем принадлежа
ла ракетчикам из НИИ точных приборов 
подмосковного Жуковского.

Боевики-аскеры регионального бахчиса
райского меджлиса ворвались на террито
рию пансионата, заняли все помещения, вы
ставили охрану. Были жестоко избиты жен
щина-директор и два милиционера. Теперь 
здесь новая татарская администрация, а 
русские могут попрощаться со своим панси
онатом. Генеральное консульство РФ в 
Симферополе пытается оказать «Радару» 
юридическую защиту, но в крымском пред
ставительстве МИДа Украины только улыба
ются. Следующий на очереди - феодосий
ский пансионат «Золотой берег», когда-то 
принадлежавший московскому вертолетно
му заводу имени Миля...

«Общая ситуация в Крыму с точки зрения 
российских стратегических интересов про
должает ухудшаться», - убежден генераль
ный консул РФ в Симферополе Александр 
Николаев. Речь о проблемах российского 
бизнеса и запрете русского образования, 
отказе регистрировать Севастопольский фи
лиал МГУ и систематическом нарушении 
прав русскоязычных жителей Крыма. Когда 
татарские молодчики избили телеоперато
ра российского Первого канала Вадима Те- 
личева, посольство России направило ноту 
в МИД Украины. Там же пострадали не
сколько крымских журналистов. Телевизион
щики снимали татарские самозахваты у 
элитного курорта Симеиз. Ответа на рос
сийскую ноту не последовало до сих пор...

Вообще-то в Конституции Украины запи
сано, что граждане всех национальностей 
являются одним украинским народом. Од
нако в статье 11 того же Основного Зако
на крымские татары названы единственным 
коренным народом Крыма, а все остальные, 
прежде всего русские, «опущены» до стату
са национального меньшинства.

При всей крымской неустроенности тата
ры занимают явно привилегированное по
ложение.. Только им разрешено формиро
вать территории моноэтнического прожива
ния, то есть чисто мусульманские поселки. 
Власть надеется создать «климат межнацио
нального согласия», но на самом деле идет 
на постоянные уступки агрессивному медж
лису. Мелочи жизни: татарину нарезают зе
мли вдвое больше, чем русскоязычному 
сельскому учителю. По личному распоряже
нию Л.Кучмы 200 гектаров отобраны для 
татарских новоселов у объединения «Мас
сандра». При этом все они уже имеют 
усадьбы на степной территории Крыма. Под 
татарскую застройку пошел Милютинский 
парк в Алупке - популярное место отдыха 
жителей и отдыхающих, здесь проходят го
родские торжества и праздники. Алупкинцы 
возмущены, депутаты горсовета направили 
Леониду Даниловичу обращение протеста. 
Но президент не помог.

Татарские самозахваты несколько лет 
трясут весь Крым. Что собирается делать 
официальный Киев? Как заявил председа
тель Госкомитета Украины по земельным ре
сурсам Анатолий Даниленко, «...земли могут 
быть проданы захватившим их лицам по ре
альным ценам». Итак, если есть сила - бери, 
что приглянулось. О цене договоримся. Так 
меджлис восстанавливает историческую 
справедливость.

...Двадцать тысяч крымских татар призва
ли в Красную Армию в 41-м. При отступле
нии дезертировало абсолютное большинст
во, чтобы тут же добровольно пойти на 
службу к немцам. Мусульманские «отряды 
самообороны» и татарские карательные 
батальоны СС уничтожали партизан, рас
стреливали и забивали кольями пленных из 
Севастополя, живьем жгли жителей русских 
и греческих деревень. Сейчас это гордо на
зывается «борьбой с коммуно-имперской 
Россией». 18 мая 1944 года Сталин высе
лил 180 тысяч крымских татар в Узбекистан. 
Конечно, трагедия, конечно, народ не вино
ват. Однако депортированные выжили. Ны
не на историческую родину вернулось 
больше 300 тысяч татарских репатриантов. 
Как говорится, с прибавлением. Зато рус
ских мужчин освобожденного Крыма пого
ловно мобилизовали на фронт. В смертную 
мясорубку, без возврата. Чья судьба страш
нее?

И вот день сегодняшний, 60-летие депор
тации. Небывалые по масштабу акции про
теста, блокирование дорог, пикеты у адми
нистративных зданий. Силовые структуры 
автономии предупреждены, что готовится 
масштабная провокация в центре Симферо
поля. Когда многотысячные татарские коло
нны войдут в столицу, экстремисты меджлиса 
собираются канатами сбросить с постамен
та статую Ленина. Коммунисты решили, что 
будут защищать монумент вождя. Помощь 
ветеранам обещали молодежные славян
ские организации и казачество. Вопрос не в 
идеологии, люди поняли, что надо самим ос
танавливать татарский беспредел.

Нынешний год в Крыму начался трагеди
ей у курорта Судак. Массовые драки рус
скоязычного и татарского населения, кровь, 
погибшие. Отряды меджлиса пытались штур
мовать здания милиции и горадминистрации 
Судака. Нападавших остановили пулеметы и 
бронетранспортеры внутренних войск. Сле
дом события перекинулись к Медведь-горе. 
И вот весна, снова кровь, теперь в Симеи
зе и Симферополе. Один из организаторов 
избиения тележурналистов в Симеизе - член 
меджлиса Курсаит Абдулаев. Он же повел 
своих бойцов на кровавое побоище в сим
феропольский студенческий клуб «Коттон». 
Безоружных посетителей клуба резали но
жами, били железными прутьями по головам. 
Кроме меджлиса, бандит Абдулаев состоит 
в Совете крымско-татарского народа при 
президенте Украины. Это легальная крыша 
для фактически нелегального, нигде не заре
гистрированного меджлиса.

Под такими лозунгами крымские татары требовали освободить 
Куртсеита Абдуллаева.

Когда наконец-то Курсаит Абдулаев был 
арестован, тысячи татар несколько дней 
блокировали центральные магистрали сто
лицы Крыма. Тем временем лидеры экстре
мистов публично заявили:

- Государство Украина не оправдало на
дежд татарского населения!

Итак, конфликт вступил в новую фазу. Им 
больше не нужна национальная автономия. 
Они хотят национальной государственности, 
Симферополь должен стать Ак-Мечетью.

Перепуганное крымское начальство пуб
ликует в прессе пространные статьи типа 
«мы же вам столько дали, как же вы могли!» 
Перечисляются огромные суммы бюджетных 
денег, жилье, бизнес, должности: все это по
лучал меджлис - и в ответ собрался сделать 
ручкой самостийной Украине? Тут же Лео
нид Данилович еще раз ссудил государст
венных денег «на обустройство депортиро
ванных» и лично улетел в Крым на встречу с 
руководством меджлиса и прибывшим «на 
горячее» премьер-министром Турции Редже
пом Эрдоганом.

Визит турецкого гостя слишком характе
рен. Вместе с премьером к Графской при
стани Севастополя подошли два турецких 
противолодочных крейсера. Огромные фла
ги с полумесяцем впечатляли. Вроде бы гос
подин Эрдоган говорил о делах мирных, вы
ражал обеспокоенность последними собы
тиями на полуострове. Однако серая броня 
крейсеров придавала этой обеспокоенности 
особый смысл. Представьте, канцлер Герма
нии навещает дружественную Москву в со
провождении двух дивизий танков «Лео
пард»...

Кому выгодно бросать дрова в пламя 
крымского костра? Сами крымские татары, 
торговцы и крестьяне, в общем-то народ 
мирный. Зато для экстремистов меджлиса 
состояние конфликта есть способ зарабаты
вать большие деньги. Чечня и испанская 
Страна басков, Северная Ирландия и Па
лестина - по всему миру террористы обира
ют своих соплеменников. Такой же «налог 
на освободительную борьбу» платит в спе
циальный бюджет все татарское население 
Крыма. Чтобы финансовый поток не иссяк, 
боевикам надо проводить громкие акции. И 
каждое такое мероприятие снимают на ви
део. Будто для отчета, на манер чеченских 
операций.

Еще одна версия - виноваты русские ту
ристы. Нелепо, но факт. С каждым годом их 
все меньше в турецкой Анталии. Русские 
вспомнили о родных крымских пляжах, всеми 
правдами и неправдами покупают и строят 
здесь дома, здравницы, просто отдыхают. 
Пока не так фешенебельно, но для сердца 
ближе. Московский бомонд хвастает своими 
коттеджами у Коктебеля, Фороса, Ай-Петри. 
Отток российских средств из турецкой ку
рортной инфраструктуры на крымское Юж- 
нобережье - это уже государственная проб
лема. В такой ситуации вопли «Аллах ак- 
бар!», костры и пляски аскеров на улицах 
сегодняшнего Симферополя - настоящее 
спасение для туристического бизнеса Тур
ции.

Сергей ИЛЬЧЕНКО.
СИМФЕРОПОЛЬ.

ПЛАН И ДЕЛЬТАПЛАН

ПАРАЛЛЕЛИ

ЭХ, ДОРОГИ - ПЫЛЬ ДА БУРЬЯН...
Если угонщик автомобилей из 

города Междуреченска скажет 
напарнику, что инспектор ГИБДД 
подкарауливает их за кустом, он, 
как говорится, попадет пальцем 
в небо. Точнее, он попадет 
пальцем в дельтаплан, на кото
ром с недавних пор кружит в не
бе начальник ГИБДД города 
майор Акишин.

Как сообщает кемеровская га
зета «Томь», молодой майор про
явил невиданную инициативу. Из- 
за весенней распутицы милиция 
не могла прочесывать местные 
дороги в поисках угнанных авто
машин. Срывались все планы-пе
рехваты, и тогда Андрей Акишин 
обратился к мастерам планерно
го спорта с просьбой научить его 
летать на дельтаплане. И текучка 
в работе сменилась «летучкой». В 
первом же полете майор разгля
дел припрятанный в лесу автомо
биль и по рации сообщил о нем 
на землю. Сам он при этом, на
верное, переместился от радости 
с шестого неба на седьмое... Ра
зумеется, попутно начальник 
ГИБДД сообщал подчиненным и о 
нарушителях Правил дорожного 
движения, и они выполняли в пря
мом смысле указание сверху.

Говорят, полезным опытом ме- 
ждуреченской ГИБДД заинтере
совались даже в Москве, но вряд 
ли служебные поле
ты на дельтапланах 
войдут в норму: все- 
таки подобное воз
духоплавание со
пряжено с некото
рым риском. Прав
да, на это могут 
возразить, что на 
земле милиционер 
порой подвергается 
не меньшей опасно
сти и что в небе его 
хотя бы не могут 
укусить, как это слу
чилось в ■ Омской 
области. Там два 
инспектора дорож
но-патрульной служ
бы вынуждены были 
обратиться в мед

пункт и сделать уколы от столб
няка. Обоих при исполнении 
обязанностей покусал водитель 
«каблучка», которого они оста
новили в ходе областной акции 
«Пьяный водитель» (следующая 
акция ГИБДД, похоже, будет на
зываться «Кусающийся води
тель»).

На парящего в небе милицио
нера не могут свалиться тяжелые 
бревна, как это случилось одна
жды в Кирове. В центре города 
груженный лесом «КамАЗ» на
ехал на бордюр, машина накре
нилась, и бревна повалились не 
куда-нибудь, а на милицейский 
«уазик», подвернувшийся совер
шенно некстати. К счастью, ря
дом оказался еще и мощный 
«МАЗ», принявший основной 
удар на себя.

Какие небывалые неприятно
сти могут возникнуть у милицио
нера на земле, мы не сможем 
представить, пока не прочитаем 
сообщение о том, как в Нижнем 
Новгороде некий безработный 
отобрал у сотрудника ГИБДД 
его личный автомобиль. При 
этом он, говоря языком протоко
ла, применил к милиционеру на
силие, не опасное для жизни. 
Это уже, как сказали бы дельта
планеристы, полный улёт.

Борис БРОНШТЕЙН.

ПОКА ПРАВИТЕЛЬСТВО ЗАДУМАЛОСЬ ОБ АВТОМАГИСТРАЛЯХ, СРАВНИМ ИХ С ЗАРУБЕЖНЫМИ

Пообсуждав накануне май
ских праздников концепцию раз
вития автодорог России, прави
тельство отложило ее принятие. 
Над этой задачкой бьются со вре
мен Гоголя, громогласно признав
шего дураков и дороги нацио
нальными проблемами. С дура
ками ничего не поделать, а с до
рогами?

Что развивать - федеральные 
трассы или региональную мест
ную сеть? Хорошо бы - и то, и 
другое, но денег катастрофиче
ски не хватает. Дефицит финан
сирования стал еще заметнее с 
отменой дорожных фондов. Об 
автострадах мирового уровня 
приходится пока только мечтать. 
И все же сравним. Если в Гер
мании дорог высшей категории 
около 1 1 тыс. км, во Франции - 
9 тыс., то в России всего... 950 
км. Да и эти лучшие российские 
дороги лишь с натяжкой можно 
отнести к магистралям.

Чтобы приблизиться к зару
бежному уровню, правительство 
запросило по программе разви
тия автодорог до 2025 года чуть 
ли не триллион долларов. Инве
сторы не заинтересованы вкла
дывать средства в дорожное 
строительство: период окупае
мости здесь слишком долгий - 
25 и более лет. Так долго ждать 
прибыли в России не приучены. 
Это болезнь не только дорож
ной отрасли, а всей экономики 
страны, ориентированной сего
дня на сверхприбыли. Строи
тельство одного километра до
рог в среднем по стране обхо
дится в два-три миллиона долла
ров.

Для сравнения можно посмо
треть на статистику Германии. 
Там один километр дорог мест
ного и регионального значения 
обходится в среднем в 1 млн. 
евро. Строительство этих дорог 
финансируется из специальных 
статей местных и региональных 
бюджетов, которые формируют
ся за счет налогов на транс

портные средства. Этот налог 
составляет около 100 евро с 
автомашины. То есть ненамного 
больше, чем в России. Однако в 
Германии эти деньги идут строго 
на дорожные нужды, и никуда 
больше. Подобная система дей
ствовала и в России до ликвида
ции дорожных фондов. Денег 
российским дорожникам и тогда 
не хватало, но дорожное строи
тельство все-таки велось до
вольно активно. Теперь нужно 
просить из госбюджета, а там 
таких с протянутой рукой - 
очередь. В Германии все нор
мально и с деньгами, и с доро
гами. Там плотность дорожной 
сети составляет 700 км на каж
дую тысячу квадратных километ
ров территории - примерно в 
20 раз больше, чем в России! 
Плотность автодорог в США 
почти не уступает немецкой.

В последнее десятилетие 
американцы в основном вклады
вали средства (более 60 млрд, 
долларов в год) в ремонт и ре
конструкцию существующей се
ти. Новых дорог строилось не
много, их уже и так достаточно. 
Как и денег на дорожные нужды. 
Они, эти деньги, поступают от 
налогоплательщиков в феде
ральный, региональный и мест
ный бюджеты, которые и отвеча
ют за строительство дорог сво
их уровней. В итоге в США - 6,5 
млн. км дорог.

А в России пока что каждый 
год вводится только около семи 
тысяч километров. Чтобы хотя 
бы приблизиться к американско
му или европейскому уровню, 
нужны время и деньги. Или не
ординарные решения. Напри
мер, в США строительство до
рог ' когда-то рассматривалось 
как способ выхода из кризиса в 
период после Великой депрес
сии. Сотням тысяч безработных 
предлагалась стабильная заня
тость, умеренный заработок и 
патриотичная идея автомобили
зации тогда еще не столь пере

Почетное право бороться с бездорожьем у нас мужики давно 
уступили женщинам.

довой страны мира. В результа
те эта идея и стала, наряду со 
строительством «одноэтажной 
Америки», национальной.

В Китае строительство дорог 
рассматривалось как общест
венная повинность и способ за
нять избыточное трудовое насе
ление. На дорожные стройки 
еще во времена Мао направля
лись и крестьяне, и провинивши
еся рабочие, и чиновники: 
контрреволюционеры одним 
словом. При всех перекосах 
еще тогда была заложена осно
ва для бурного развития дорож
ного строительства в современ
ном Китае. Те, кто сегодня, при
землившись в пекинском аэро
порту, направляются в город, 
сильно сомневаются, попали ли 
они именно в эту некогда отста
лую азиатскую столицу, а не 
оказались ли где-нибудь на ав

тобане близ Франкфурта. Вни
мательный путешественник об
ратит внимание на то, с какой 
любовью и вниманием обслужи
вают китайцы свои дороги, чуть 
ли не вручную убирая их и под
правляя покрытие.

В том, что для хороших доро- 
г нужны не только деньги, убеж
даешься, когда видишь, как в 
Австрии после дождя лужи на 
дорогах обводят цветными мел
ками - так проще заметить и ис
править малейшие неровности...

Какой из вариантов развития 
нашей дорожной индустрии вы
берет правительство, мы еще 
увидим. Но уже то, что борьбе с 
одной из российских бед уделя
ется столько внимания, говорит 
о многом. Умнеем, а значит и 
дорог будет больше?

Денис ЛАПИКОВ.



ГДЕ ЛИЦА? ГДЕ МАСКИ?
ИТОГИ НЕДЕЛИ ПОДВОДИТ ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ ПАВЕЛ ВОЩАНОВ

Политики, в отличие от кло- 
Йнов, не красят лицо в две краски, 

о что это меняет? У них и без то
го два лика. А вот каким ему по
вернуться к публике, решают за 
него.

Еще совсем недавно нам втолко
вывали, что Аслан Абашидзе во гла
ве Аджарии - это для России здоро
во, что Батуми - островок стабиль
ности, твердь в болоте грузинских 
страстей. Но вот режим Абашидзе 
рухнул - и со всех российских теле
каналов наперебой заголосили, с 
какой роскошью жил и правил «Ад
жарский лев», и принялись вдруг 
сравнивать его с Хусейном. Который 
день нам показывают два злосчаст
ных «хаммера», на которых раскаты
вал Абашидзе, и павлинов, и овча
рок с личной псарни. Вот продадут 
все это добро с аукциона - и зажи
вет Аджария сытно и счастливо... 
Но возникает вопрос: зачем же 
столько лет Россия благоволила к 
Абашидзе, принимала его на выс
шем уровне и даже пользовалась 
услугами столь порочного субъекта? 
Зачем сейчас его приютила? Впро
чем, вопросы риторические. Нужен 
был кому-то Абашидзе - на все за
крывали глаза, вышел в тираж - при
нялись мазать грязью. Обыкновен
ное лицемерие под личиной «боль
шой политики».

Хотя, надо признать, все это ка
сается не только закордонных дру
зей России. То, что сегодня у нас пи
шут про Абашидзе, можно написать 
едва ли не про каждого российско
го губернатора. Почему же не пи
шут? Потому что нет команды или 
хотя бы высочайшего намека на не
милость. Вот сменится барская лю
бовь на барский гнев, и тогда узна
ем всю правду о византийской жиз
ни свергнутого регионального князь
ка.

Кстати, по слухам из-за кремлев
ской стены, в одном из заповедных 
уголков Подмосковья уже подбира
ется дачка для собирающегося на 
покой украинского президента 
Л.Кучмы, этого преданного друга 
России, который, правда, вспоминал 
о ней лишь в трудные для себя ми
нуты, когда кресло под ним начина
ло шататься...

Тем временем московским вла
стям настоятельно рекомендовано 
назвать одну из столичных улиц 
именем погибшего президента Чеч
ни. Вопрос деликатный. Одна из 
московских газет начала даже оп
рашивать граждан, хотелось бы им 
жить на улице Кадырова. Желаю
щих, прямо скажем, немного. И де
ло не в фобиях - просто чеченский 
президент тоже существовал в об
щественном сознании в двух ликах. 
Как лидер взрывоопасной респуб
лики, пытающийся усмирить своих 
беспокойных сограждан, обеспе
чивший на недавних выборах пре
зидента России более чем едино
душную поддержку Владимиру Пу
тину, и как вчерашний предводитель 
боевиков.

Российский президент на днях 
сказал то, что до него не раз гово
рил и погибший Кадыров: гибель 
одного-двух чеченских руководите
лей уже ничего не переменит, ибо 
с дороги, ведущей к миру, республи
ка не свернет. Если иметь в виду 
возвращение к власти Масхадова с 
Басаевым, то так оно и есть. У этих 
действительно нет политических пер
спектив. Но весь последний год мы 
замечали иное и куда более опас
ное противостояние - между граж
данскими и военными властями Чеч
ни. Кадырову трудно было противо
стоять генералам, ибо за ними 
единственно реальная в этих краях 
сила - человек с ружьем. Потому 
Кадыров сам сделал ставку на соз
дание собственного «силового» бло
ка. Тем более, что это было совсем 
нетрудно - вооруженные до зубов 
родственники ставились начальника
ми над спускающимися с гор боеви
ками, которых с необыкновенной 
легкостью зачисляли в местные ор
ганы правопорядка. И тут же бро
сали на «непримиримую борьбу» с 
их вчерашними товарищами по ору
жию. В результате гражданские ин
ституты власти в Чечне сжимались, 
будто шагреневая кожа, зато непо
мерно возрастала роль «силовой» 
составляющей. Чечня семимильными 
шагами шла от бандитского беспре
дела к не менее порочной модели 
устройства - военно-феодальной ди
ктатуре.

Изменится ли что-то после гибе
ли Кадырова? Едва ли. Скорее на
оборот, произойдет полная милита
ризация общественной жизни в Чеч
не. Такой исход теперь куда более 
вероятен. Даже первые решения 
федеральных властей, касающиеся 
восстановления управляемости в 
республике после теракта 9 мая, 
были направлены на усиление че
ченского МВД, численность которо
го возросла на тысячу с лишним 
штыков. А №2 в руководстве рес
публики стал сын погибшего прези
дента, человек, не обученный ниче
му, кроме вечных кровавых разбо
рок, и к тому же движимый чувством 
кровной мести...

Наивно искать в политике святых. 
Их и в обычной-то жизни, увы, кро
хи, а уж коридоры власти им абсо
лютно противопоказаны. И про то, 
что политика - дело грязное, мы 
столько раз слышали в последние 
годы, что приняли эту пошлость за 
научно обоснованную формулу. И 
все же, и все же... Не до полутонов, 
но должны быть какие-то ориенти
ры, позволяющие отличить хотя бы 
белое от черного! Но в нашей поли
тической жизни столь причудливо 
переплелись лозунги и действитель
ность, мифы и правда, цинизм, под
лость и высокие призывы, что у нор
мального человека просто Голова 
кругом идет.

Самый короткий анекдот послед
него времени: в Первомай в самом 
центре Москвы лидеры «Единой Рос
сии» и «независимые» профсоюзные 
боссы защищали российских трудя
щихся от... произвола власти и капи
тала. Это ли не лицемерие! Все по
следние годы партия власти занята 
лишь организацией всеобщего 
«одобрямса». Прежнее правительст
во поддерживала, штампуя законы 
направо и налево. Теперь вот от но
вого премьера единороссы просто в 
восторге, от работы министров ис
пытывают глубокое удовлетворение. 
Так какой же властью они недоволь
ны? С капиталистами еще непонят
нее - митинговавшая «за народ» 
партия имеет в своих рядах рекорд
ное число представителей крупного 
бизнеса. Они - самая многочислен
ная профессиональная группа в ря

подытожим?

дах «защитников трудящихся». Так 
зачем же доводить ситуацию до пол
ного абсурда? По-моему, цинизма в 
это варево наши политповара пере
ложили настолько, что он уже не 
растворяется, а плавает сверху, 
будто известное вещество в прору
би...

Как раз в эти же дни в прави
тельстве заговорили о непосильном 
для российского бюджета бремени - 
о льготах для пенсионеров и инвали
дов. Мол, пора льготы отменить, но 
никто не пострадает, поскольку все 
получат соответствующую компен
сацию. Хотелось бы верить, да не 
получается. Нет, с отменой льгот все 
пройдет гладко и организованно. А 
вот с компенсациями что-нибудь, как 
обычно, не заладится. Как в пенси
онной реформе: то «письма сча
стья» не дойдут, то чиновника не так 
поняли, то чилийский опыт не до 
конца изучили... Или вот обещают 
число российских медиков, труд ко
торых оплачивается из бюджета, со
кратить вдвое. Успокаивают людей в 
белых халатах: мол, в негосударст
венной сфере будут созданы допол
нительные рабочие места, всех тру
доустроят. Вы в это верите? А на 
мой непросвещенный взгляд, если 
эти «медицинские» планы правитель
ства воплотятся в жизнь, мы еще 
увидим расхаживающих по улицам 
докторов с плакатиками на груди и 
спине: «Лечу геморрой на дому» 
или «Недорого удаляю гланды».

Почему-то про все это в перво
майских колоннах «идущих вместе» 
помалкивали, зато грозно клеймили 
неких врагов трудящихся. Но празд
ники кончились, настали будни, пора 
тянуть руки, голосуя за «непопуляр
ные» законы...

КАК ЭТО ДЕЛАЕТСЯ

СЛЕСАРЬ НЫНЧЕ ПОШЕЛ В БЕЛОЙ РУБАШКЕ
В отличном костюме и белоснеж

ной рубашке Артур Закарян, дирек
тор владимирского ООО «Жилремст- 
рой», всем своим видом демонстри
рует новые подходы к решению 
проблем в диком отечественном 
жилкомхозе.

Предприятие Закаряна - единст
венное на всю Владимирскую об
ласть частное ЖЭУ. Как говорится, и 
хотелось бы больше, а нету.

Появилось оно 6 лет назад, когда 
заводы активно сваливали свое жи
лье городу. Дома, выстроенные сра
зу же после Великой Отечественной 
еще пленными немцами, выглядели 
так, будто тоже вышли из сражения. 
Но Артур ввязался...

Самой большой проблемой 
оказались кадры - те самые пресло
вутые жэковские сантехники, кото
рые без стакана и на порог к жиль
цам не хотели ступать. Кого-то он 
безжалостно выгнал, других закоди
ровал, на третьих через жену нада
вил... Сейчас у Закаряна вместо по
ложенных по нормативу 13 слесарей 
только 5, но носятся они как угоре
лые. У каждого рация, поэтому заяв
ки жильцов исполняются быстро, в 
тот же день. По пятам слесарей но
сится мастер - контролирует сроки и 
качество.

Сократили и количество дворни
ков, а оставшихся перевели на 8-ча- 
совой рабочий день. Теперь они чи
стят подведомственные участки от 
мусора в течение всего дня, а не 
только по утрам. Параллельно ввели 
совмещение профессий. Например, 
маляры при необходимости занима
ются ремонтом кровли (именно по 
этой причине женщин-маляров в 
фирме нет). Всего в штате фирмы - 
оО человек, а обслуживают они сто 
домов.

За счет экономии и высокой ин
тенсивности труда стали люди полу
чать хорошие деньги. Другая статья 
дохода - развитый сектор платных 
услуг населению. Та же установка 
счетчиков воды и тепла. «Даже спе
циально человека посадили на плат
ные услуги, столько заказов», - гово
рит Закарян. Благодаря прибыли от 
этой деятельности тем, кто приходит 
сюда на работу, предлагают вполне 
приличный соцпакет. В «наборе» - 
бесплатные обеды ежедневно, еже
месячные премии, фирменная спец
одежда. И даже организованные вы
езды на рыбалку под Кострому.

Весь микрорайон знает своего 
коммунального радетеля в лицо и 

раскланивается с ним за несколько 
шагов. А перебраться под крыло его 
частного ЖЭУ мечтают многие вла
димирцы, ведь только здесь к жиль
цам относятся уважительно, а не как 
к надоедливым мухам, бесплатно ре
монтируют подъезды и меняют в них 
перегоревшие лампочки. Интерес
ная деталь: коммунальные услуги 
счастливчики, проживающие под 
опекой Закаряна, платят ровно по 
тем же тарифам, что и все осталь
ные горожане.

- Недавно один банк попросил 
взять его на обслуживание, - говорит 
Закарян.

- И что же вы?
- Не могу, там территория муни

ципального участка.
Впрочем, Закарян отказывает лю

дям по другой причине: не хочет пор
тить отношения с коллегами, кото
рые и без того, как я понимаю, не
простые. Его фирма, единственная 
во Владимире, стала лауреатом кон
курса Госстроя в сфере многостра
дального и большей частью убогого 
российского ЖКХ. Но если все захо
тят к Закаряну, то что же другим ос
танется? Ведь муниципальные жил
конторы далеко не такие бедные, ка
кими хотят казаться. И уж точно не 
бедствуют разные коммунальные на
чальники.

Вот бывший начальник моего 
«родного» ЖЭУ №7. Раньше скром
но ездил на «Волге». Теперь ушел и 
раскрылся, как шпион на пенсии, - 
ездит, доложила дворничиха, «на 
крутом джипе». Живет недалеко от 
меня в милом домике. А бывший 
главный инженер стал ездить на но
веньком «Форде». Буквально вчера 
промчался мимо, довольный собой и 
жизнью. Хотя подъезды в нашем до
ме - словно в дурном сне, а всю 
осень и зиму я без толку названива
ла в ЖЭУ, чтобы нам застеклили ок
на на лестнице и отремонтировали 
входную дверь. Нету, говорят, денег. 
Но вот простые цифры: я плачу в ме
сяц 400 рублей за техобслуживание, 
которые должны идти (по идее) на 
ремонт и содержание дома. В подъ
езде 40 квартир. В месяц это получа
ется в среднем 16 тысяч рублей. А 
чтобы застеклить 1 кв. метр окна, на
до всего 146 рублей. На покраску 1 
кв. метра подъезда - 22 рубля. Где 
деньги, Зин?

Закарян на этот вопрос ответил 
бы.

Нина АРТЕМОВА.
ВЛАДИМИР.

«ОТДАМ ДВОРЕЦ В ХОРОШИЕ РУКИ!»
ЭТО ЕДИНСТВЕННЫЙ СПОСОБ СОХРАНИТЬ НАРОДНОЕ ДОСТОЯНИЕ?

На этой неделе в Москве на g 
самом высоком уровне будут обсу- А 
ждать инициативу губернатора Г 
Санкт-Петербурга Валентины Мат- 8 
виенко по передаче питерских - 
дворцов в частные руки. Впрочем,1^ 
идея эта уже вполне материализу- 5 
ется. е

Совсем недавно Валентина 
Ивановна и глава «Лукойла» Вагит 
Алекперов подписали соглашение 
об инвестировании в город 100 
миллионов долларов. 60 миллионов 
планируют потратить но «социал
ку», 40 - на реставрацию дворца 
барона Штиглица на Английской 
набережной. Взамен нефтяники 
без всякого конкурса получат 60 
мест под постройку автозаправоч
ных станций (вместе с прежними 36 
станциями «Лукойл» перейдет в ли
деры питерского топливного рын
ка), а также смогут распоряжаться 
частью площадей отреставриро
ванного дворца.

В принципе, этот особняк - па
мятник архитектуры федерального 
значения. Но еще в 2002 году пре
зидент Путин подписал закон «Об 
объектах культурного наследия», 
допускающий передачу таких зда
ний в частные руки. А нынче Смоль
ный упорно стремится найти питер
ским дворцам новых состоятельных 
хозяев. Еще осенью губернатор 
призналась, что город не в состоя
нии содержать все исторические 
памятники (их в городе более 7,5 
тысячи, перечень раритетов зани
мает 286 страниц), а нынешние 
арендаторы, вроде Дома ученых, 
Союза журналистов и композито
ров, - и подавно. Поэтому ведутся 
поиски инвесторов.

Предупредительный шаг на
встречу пожеланиям властей сделал 
Роман Абрамович, прикупивший 
особняк Тенишевой на той же Анг
лийской набережной. На реставра
цию бывшей собственности извест
ной российской меценатки ушло не 
больше года. Ныне здесь распола
гается представительство Чукотско
го автономного округа. Посланцы 
республики оленеводов привыкли 
жить на широкую ногу, а простые 
петербуржцы смогут приобщиться к 
роскоши раз в год, в международ
ный день охраны памятников.

С неменьшим интересом горо
жане следят за судьбой дворца на 
Петровской набережной. Еще не
сколько лет назад здесь празднова
ли свадьбы. Однако Дворец брако
сочетаний сильно приглянулся быв
шему полпреду президента в Севе
ро-Западном округе Виктору Чер
кесову. И он, недолго думая, прика
зал тамошним сотрудникам осво
бодить помещение. Обществен
ность, конечно, повыступала. Жени
хи с невестами стояли в пикетах, 
журналисты ругались, крупные дея
тели культуры осуждали. Но толку- 
то? Когда Черкесов отбыл в Моск
ву за новым назначением, сюда 
въехала его преемница Валентина 
Матвиенко. Чтобы вскоре сменить 
эту обстановку на интерьеры 
Смольного. Ну, а Дворец бракосо
четаний по наследству перешел к 
новому полпреду Илье Клебанову.

И вдруг Илья Иосифович решил от
казаться не только от дворца, но и 
от приличного особняка на Василь
евском острове. А взамен попро
сил городские власти выделить ему 
простое офисное помещение! Че
ловека похвалить бы за вопиющую 
скромность. Но злые языки утвер
ждают, что Клебанова поправили 
после того, как он принял на рабо
ту девятого зама. Если бы дело так 
и дальше пошло, то аппарат пол
преда уже не влез бы ни в один пи
терский дворец, даже Константи
новский - резиденцию президента.

Вот только погуляют ли молодо
жены на Петровской набережной, 
когда Илья Иосифович «зачистит» 
штаты и съедет в другое помеще
ние? Вряд ли. В Северной столице 
особняками не разбрасываются. 
Очень уж большой спрос!

Чем, скажем, плох дворец Бело- 
сельских-Белозерских, где до недав
него времени размещался Музей 
восковых фигур? С фигурами исто
рических деятелей, вообще-то, ни
чего не случилось, а вот с атланта
ми, поддерживающими крышу, про
сто беда: у них отвалились руки, по
сле чего атлантов стали путать с 
Венерой Милосской. Реставраторы, 
экстренно готовившие дворец к 
300-летию Петербурга, влили в них 
слишком много гипса, и атланты на
чали разбухать. Скоро все попра
вят. Но «неряшливый внешний вид 
здания» уже решил судьбу музейщи
ков. Их попросили очистить поме
щение в течение недели. А дворец 
на Невском проспекте, подле Анич
кова моста, вскоре займет новый 
хозяин.

На сегодняшний день на торги 
выставлено около двух десятков па
мятников архитектуры федерально
го значения: дворец Великого князя 
Алексея Александровича, особняк 
Шереметева, загородные резиден
ции Вяземских, княгинь Юсуповой и 
Самойловой, князей Кушелевых- 
Безбородко, дача Бенуа и так да
лее. В то же время (слава всем ан
гелам!) руководство Комитета по 
государственному использованию и

1941 год. Эрмитаж после эвакуации экспонатов.

охране памятников заверило, что 
«12 объектов, в числе которых Эр
митаж, Русский музей, Кунсткамера, 
а также памятники из списков все
мирного наследия, на продажу вы
ставляться не будут».

Директор Эрмитажа Михаил Пи
отровский не стал благодарить ру
ководство за чуткий подход. Засту
паясь за неотмеченные галочкой 
памятники, он заметил: «Государст
во не собирается сохранять отече
ственные раритеты, а распоряжает
ся сокровищами, как мелкий торго
вый собственник». Его точку зрения 
в нынешнем коммерческом Питере 
называют «этико-моральной». Мо
нархических позиций придержива
ется философ Игорь Чубайс, пред
ложивший передать особняки по
томкам их прежних собственников...

Но все сходится к одному: «кто 
девушку угощает, тот ее и танцу
ет». Состоятельные люди не только 
готовы приводить в порядок фаса
ды дворцов, но и отстегивать энную 
сумму в городскую казну - не зря 
же представители Смольного уже 
ведут переговоры об инвестициях 
с «Сибнефтью», «Славнефтью» и 
«Татнефтью». Наверняка взамен 
пожалуют кусочек Петербурга. Го
ворят, новых владельцев обяжут со
блюдать приличия: не переплани
ровать помещения, ремонт и рес
таврацию вести под контролем 
специалистов, пускать посетителей 
- любителей старины. Как в Евро
пе...

Но у нас не Европа. Поэтому у 
Строгановского дворца уже выруб
лены вековые деревья, а особняк, 
где размещалась мастерская зна
менитого фотографа Карла Буллы, 
«украсила» стеклянная надстройка. 
Контролирующие органы явно не
доглядели. Но хуже всего то, что 
приватизация архитектурных памят
ников не имеет обратной силы. Ни- 
кто уже не отнимет у частника то, 
что было прежде народным достоя
нием. Разве только революция...

Евгений БОРИСОВ.

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.

СВОЕ ДЕЛО

ПРОСТОЙ РЕЦЕПТ ОТЦА
МИХАИЛА
КОРРЕСПОНДЕНТ «ДВ» ПОБЫВАЛ В ГОСТЯХ В ФЕРМЕРСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ 

«ПОТУДАНЬ»
- Я хочу, чтобы мой первый и, 

думаю, последний приход жил в 
достатке. Как говорится, на Бога 
надейся, а сам не плошай...

Это, можно сказать, про
граммное заявление отца Миха
ила Романовича Потопы - благо
чинного Красненского округа 
Белгородской и Старо-осколь
ской епархии. И подкреплено 
оно не только молитвами, но и 
пахотой, работой от зари до за
ри. Ток получилось, что батюшка 
взял на себя не только роль ду
ховного пастыря, но и руководи
теля развалившегося колхоза. 
Теперь он заведует большим 
фермерским хозяйством «Поту- 
да нь».

Еще девять лет назад владения 
батюшки состояли из 300 .гекта
ров земли - сейчас их четыре ты
сячи! Земли, заметим, не одичав
шей, а обихоженной. Исчезли ца
рившие в обнищавшем колхозе 
повальное воровство и беспро
будное пьянство. Опять же борет
ся отец Михаил с этими пережит
ками и, как и положено пастырю, 
словом Божьим, и административ
ным кнутом - куда без него руко
водителю хлопотного хозяйства? 
Я, например, стал невольным сви
детелем такого воспитательного 
момента:

- Что же вы матюкаетесь на ко
ров?! Ведь они хоть и животные, 
но все чувствуют. От ваших дур
ных слов исходит отрицательная 
энергия, которая отражается на 
количестве молока, - доходчиво 
объяснял своим дояркам батюш
ка.

А вот с пьющими мужиками ба
тюшка душещипательных бесед 
не вел. Убедился: не очень-то по
могает. А потому перешел на 
вполне земные методы: отправлял 
жертв «зеленого змия» на все че
тыре стороны. Через некоторое 
время большинство мужиков вер
нулось и протрезвело без всякой 
«зашивки». Убедились, что, если 
работать на совесть, Михаил Ро
манович и рублем не обидит, и в 
любой беде поможет.

Авторитет у отца Михаила ог
ромен. Опять же не только и не 
столько благодаря проповедям. 
Видят люди, какой груз он тащит 
на себе, ценят, что руки у Миха
ила Романовича растут откуда 
надо. А главное, стали верить, 
что если не рай на земле, то хо
тя бы сносную жизнь можно 
обеспечить самим, своими рука
ми. В этом, пожалуй, и есть смысл 
всех трудов отца Михаила, духов
ных и земных. Об этом он сам го
ворит с редкой для своего сана 
откровенностью:

Отец Михаил, он же - главный фермер в Горках.

- Я не стал просить денег на 
строительство нового храма, как 
это делали мои предшественники, 
а решил их заработать сам. 
Предложили взять в свои руки за
пущенный колхоз - я согласился. 
Вы спрашиваете, почему моему 
примеру не последовали другие 
священники? Да потому что покой 
любят! Не секрет, что и наш брат 
- большой любитель полежать на 
диване. А сельское хозяйство в 
России - это каторжный труд...

Его рабочий день начинается в 
семь утра с планерки и заканчи
вается глубокой ночью.

- Мы его, сказать по правде, 
дома и не видим, - признается су
пруга отца Михаила матушка 
Ксения. - На нем не только служ
ба и хозяйство большое. Прове
сти газ, построить дорогу, отре
монтировать школу - со всем к 
нему идут. Но я не ропщу: он 
ведь для людей старается, в том 
его призвание.

Он мог бы пройти мимо ма
леньких попрошаек, собравшихся 
стайкой возле «Детского мира» в 
Белгороде, как это ежедневно де
лают местные чиновники. Но при
езжий священник не прошел. На
чал с разговора: какая нужда за
ставила этих ребятишек выйти на 
паперть? А завершилось все соз
данием в селе Горки, при приходе 
отца Михаила, детского приюта. 
Заведовать приютом взялась 
матушка Ксения.

Сюда они попадают волчата
ми, жизнь научила их лишь оборо
няться и атаковать. А дальше про
исходит чудо. Забота, любовь, до
брое слово - это главное лекарст
во... На днях общий любимец 
Юра, самый младшенький, 
отметил свой шестой день 
рождения. Между прочим, 
впервые отмечал. Самым радост
ным подарком для него стало 
письмо мамы из тюрьмы...

Новенький двухэтажный особ
няк, в котором живут дети, очень 
похож на сказочный городок, опи
санный в «Приключениях Незнай
ки». «Розовая», «оранжевая», «ве
сенняя», «морская» комнаты - каж
дая со своим настроением... А к 
майским праздникам отец Михаил 
подарил своим маленьким подо
печным лошадь. Вообще отец Ми
хаил каждую свободную минутку 
проводит в приюте - то в футбол 
играет с ребятишками, то в шахма
ты. Да и старики из расположенно
го по соседству с приютом дома 
для престарелых тоже устраивают 
футбольные матчи с мальчишками.

- Вообще-то никаких открытий 
в нашей жизни нет. Делаем мы 
лишь то, что человеку назначено: 
растим хлеб, воспитываем детей, 
заботимся о стариках, - говорит 
мне на прощание отец Михаил.

Действительно, что тут нового?
Илья СЫСОЕВ.

Белгородская область.
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СЮЖЕТЫ
ВЕРНОЙ ДОРОГОЙ ШАГАЕШЬ,

ГНЕЗДЫШКО НА БАЛТИЙСКОМ БЕРЕГУ
ЧТО ПРОИСХОДИТ С НЕДВИЖИМОСТЬЮ ПОСЛЕ ВСТУПЛЕНИЯ ЛАТВИИ В ЕВРОСОЮЗ?

Накануне вступления Латвии в 
ЕС в Юрмале не ощущалось ника
кой суеты, никакого ажиотажа. 
Мертвый сезон: туристы и отдыха
ющие начнут подъезжать через ме- 
сяц-полтора. Портье в гостинице 
пожаловалась на недостаток по
стояльцев и на всякий случай осве
домилась, не интересуюсь ли я не
движимостью в приморском горо
де. Оказалось, в этой сфере жизни 
Юрмалы и других прибрежных го
родков страны межсезонья нет.

За два года, предшествующие 
вступлению Латвии в евроструктуры, 
стоимость земли и недвижимости 
поднялась многократно. Речь преж
де всего об узкой полоске песка и 
соснового бора вдоль побережья. 
Здесь, как говорят местные жители, 
в «дюнной зоне», за метр земли 
просят до 300 долларов. Некоторые 
московские толстосумы, которым не 
по карману купить именьице на зна
менитом Успенском шоссе, где-ни
будь под Барвихой, с удовольствием 
покупают себе немножко Латвии, а 
заодно и Евросоюза. Правда, про
давать землю иностранцам напря
мую закон запрещает, но что такое 
для русских закон? К тому же кое 
для кого латвийские власти делают 
послабления. Так сказать, за выдаю
щиеся заслуги. Имея недвижимость в 
Латвии, гораздо проще получить вид 
на жительство, а с ним и свободу 
перемещения по Европе, стать ев
ропейцем. Правда, с 1 мая для по
лучения вида на жительства даже 
владельцы недвижимости обязаны 
сдать экзамен на знание латышско
го языка - это для гордых абориге
нов святое.

Местные жители уверяют, что бо
гатых русских здесь много, но своих 
имен они не афишируют. Преиму
щественно это интеллигенты, сде
лавшие деньги на приватизации и 
привыкшие к юрмальским пляжам 
еще в советские времена. Несмотря 
на конспирацию, кое-кто из них 
скрыть свое лицо просто не в состо
янии. Замечены среди здешних рос
сийских домовладельцев звезды ки
но и эстрады: Михаил Ширвиндт, 
Александр Калягин. Особо юрмаль- 
цы привечают вечную одесситку 
Клару Новикову.

Поскольку российское телевиде
ние в Латвии пока еще популярно и 
среди русских, и среди латышей, 
мне любезно рассказали и о новой

Владимир Винокур чувствует себя в Юрмале как дома.

жительнице Юрмалы - Ольге Буди
ной, поселившейся в 200-метровых 
апартаментах жилого комплекса 
«Мариенбад», что в центральном 
районе Юрмалы, почти на берегу 
моря. Двенадцатиэтажка из стекла и 
бетона с охраняемой территорией и 
собственной инфраструктурой 
бывший санаторий Краснознамен
ного Балтийского флота, только 
сильно реконструированный. Квад
ратный метр квартиры с голыми сте
нами, но с видом на залив стоил два 
года назад 700 - 800 долларов. 
Сейчас - как минимум вдвое доро
же. Среди соседей Будиной сплошь 
российские граждане.

Приобретать жилье в домах у 
пляжа стало модным с тех пор, как 
в другом таком же жилом комплексе 
поблизости поселился писатель Ми
хаил Задорнов. Это в Москве на 
улице Осенней он соседствует в ос
новном с политиками, а на отдыхе 
приятнее быть рядом с людьми твор
ческими. Тут и квартира мэтра КВН 
Александра Маслякова, и балтий
ское гнездышко эстрадного льва 
Владимира Винокура. Одна непри
ятность - вид на море портит полу
разрушенная гостиница, угнездив
шаяся, как местные чайки, почти у 
самой балтийской волны. Говорят, 
какой-то дальновидный финн купил 
ее через подставных лиц несколько 

лет назад, когда стало ясно, что 
Латвия вступит в ЕС. Не вкладывая 
почти ничего и не производя хотя бы 
косметический ремонт, просто ждал, 
пока цена возрастет. А теперь, го
ворят, дождался и продает.

Юрмальскую гостиницу «Рига» 
вместе с земельным участком, кото
рая в 1992 году по понятным причи
нам задарма перешла в собствен
ность латвийской национальной га
зовой компании, в 2001 году за 2.3 
млн. евро приобрела литовская 
нефтяная компания «Вентспилс наф
та». Нынче это добро оценивается 
уже в 8-9 млн. евро. По слухам, уже 
есть интерес со стороны западных 
фирм. Так в современной Латвии 
делаются деньги.

Неслучайно, что приватизацион
ные битвы за землю и собствен
ность в Юрмале кипят и по сей 
день. Только что закончилось судеб
ное разбирательство по делу о при
ватизации бывшей базы отдыха 
«Мелужи», квартиры в которой от
писали себе госчиновники за симво
лическую плату. Впрочем, россия
нам это все знакомо и не отпугива
ет потенциальных покупателей.

А вот в красивейшем, но бедном 
уголке Латвии - Латгалии давно и 
безуспешно ждут российских инве
сторов. Пару лет назад один из та
мошних староверов (их много в тех 

краях) Георгий Горбунов написал 
письмо президенту Путину. Просил 
поспособствовать развитию связей с 
Россией. Только Горбунову и его се
мье принадлежит 270 гектаров лес
ных угодий, окруженных двумя озе
рами и рекой. Нужны инвестиции. 
Тут можно зарабатывать на туризме, 
строить жилые поселки европейско
го класса. Выгодно ведь, да и среда 
благоприятная - вокруг сплошь рус
ские, христиане. И в то же время Ев
ропа. Но пока интерес проявляют в 
основном западные бизнесмены. Зе
мли и сказочной красоты озера ску
паются датчанами, норвегами и про
чими скандинавами. Тянет потомков 
викингов на восток!

Российские же граждане, желаю
щие купить себе немного дешевой 
Европы, проявляют интерес в основ
ном к балтийскому побережью, да 
еще к столице. В Риге цены на квар
тиры колеблются от 2,5 тыс евро в 
новых домах в престижных районах 
до 400-500 евро в «хрущевках», на 
окраинах и в старом городе. Моск
вичам это обстоятельство может по
казаться странным, но старая Рига 
из-за высоких накладных расходов 
особой популярностью не пользует
ся. Здесь не только шумно и пыльно. 
За небольшие деньги можно купить 
угол с видом на Домский собор. Но 
как его потом приводить в порядок 
и содержать? Сломать-то старый 
дом и построить новый никто не по
зволит. В этом Латвия уже стала во 
многом похожа на Европу.

В Риге немало так называемых 
хозяйских домов - возвращенных их 
прежним владельцам (реституцией 
называется). Так, вот, проживающие 
в этих домах только в Риге 20 тысяч 
человек с трудом представляют се
бе будущее. Они не только не име
ют право на приватизацию жилья, 
но и вообще могут оказаться на 
улице: принятый накануне вступле
ния в ЕС закон разрешает домовла
дельцам неограниченно повышать 
плату за наем квартиры. По всей 
Латвии это 29 тысяч квартир, в них 
живут 16 тысяч детей и 28 тысяч пен
сионеров, пенсии которых часто не 
хватает не только на жилье, но и на 
еду. В общем, Латвия хотя и Европа, 
но пока, как и Россия, все еще стра
на контрастов...

Андрей МАТВЕЕВ.
РИГА.

ТАВАРЕШ!

Казимиро Тавареш обожает марш «Прощание Славянки».

Любовь к музыке привела 
жителя далеких островов Зе
леного Мыса в Россию, на во
енно-дирижерский факультет 
Московской консерватории. 
Случилось это пятнадцать лет 
назад. Сейчас Тавареш уже 
на втором курсе!

Тавареш - фамилия, а зовут его 
Казимиро. Государство Кабо Вер
де, гражданином которого он явля
ется, находится на островах Зеле
ного Мыса, что у западного побе
режья Африки. Численность насе
ления далекой страны не достигает 
и полумиллиона человек. Получив 
независимость от Португалии 35 
лет назад, островное государство 
не забывает об обороне, содержит 
армию в три тысячи штыков, поло
вина из которых, впрочем, военный 
оркестр! Только в семье Тавареш 
из 14 детей пять - музыканты. Кази
миро оказался самым способным, 
потому в конце 1980-х его и отпра
вили в далекую Москву, на учебу в 
консерваторию.

Все шло как по нотам, в мечтах 
Тавареш уже видел диплом военно
го дирижера, но... Грянула пере
стройка, рухнул Союз. Спецотделе- 
ние для иностранцев на военно-ди
рижерском факультете прикрыли. 
Под звуки уже полюбившейся всем 

«Славянки» его слушатели разъез
жались по домам.

Так и не поняв, что произошло в 
России, Казимиро вместе с тром
боном вылетел из консерватории. 
По пути на родину закончил школу 
сухопутных войск в Лиссабоне, но 
по-прежнему ему грезилась Моск
ва, а в ушах звучали мелодии по
любившихся маршей.

Как только туман перемен рас
сеялся, он вернулся в Россию и по
ступил в военную консерваторию. 
Сейчас капитан Тавареш Казимиро 
- слушатель второго курса военной 
консерватории. Музыканту 36 лет. 
На островах Зеленого Мыса его 
ждет семья.

- В России я чувствую себя как 
дома. Таких преподавателей, такой 
курсантской дружбы нет нигде, по
тому я и вернулся, - очень искрен
не говорит казимиро. - А про воен
ные марши и говорить не приходит
ся, они так красивы! А вообще моя 
мечта - пройти по Красной площа
ди в составе сводного оркестра!

Я не стал разочаровывать парня 
сообщением, что по Красной пло
щади маршируют пока что только 
российские гвардейцы.

Александр СМИРНОВ.
Фото автора.

ИЗ жизни символов
ПОВЕСТЬ О НАСТОЯЩЕМ ИДИОТЕ
ПОЧЕМУ СОЛДАТА ШВЕЙКА УВЕКОВЕЧИЛИ 

ТОЛЬКО ВО ЛЬВОВЕ

РАЗВЛЕЧЕНИЯ

«ЗДЕСЬ ТАК СПОКОЙНО
В самом центре Львова в 50 ме

трах от величественного памятни
ка Тарасу Шевченко вальяжно 
восседает на стуле бравый солдат 
Швейк. В его левой руке пивная 
кружка, а в правой - неизменная 
трубка.

Он вновь появился у входа в «Вен
скую кофейню» - почти через 90 лет 
после своего первого посещения 
Львова. Для многих читателей «Дело
вого вторника» будет откровением уз
нать, что это единственное в мире 
скульптурное изображение знамени
того литературного героя.

По воле писателя Ярослава Гаше
ка судьба простодушно-наивного (и 
хитроумного!) солдата насыщена все
возможными приключениями. Так бы
ло уже в самой первой юмореске 
«Поход Швейка против Италии», 
опубликованной в пражском журнале 
«Карикатуры» в мае 1911 года. А еще 
через год цикл рассказов об «идиоте 
в воинской части» стал основой сбор
ника Гашека «Бравый солдат Швейк и 
другие удивительные истории», что 
сделало известным молодого сатири
ка.

После этого писатель уже не рас
ставался с любимым персонажем, 
биография которого тесно переплета
лась с жизненным путем создателя. 
Дело дошло до того, что некоторые 
письма с фронта Гашек подписывал 
Швейком. Вообше-то служба в армии 
Ярославу Гашеку казалась занятием 
странным до идиотизма. Впрочем, в 
романе, полное название которого 
«Похождения бравого солдата швей
ка во время мировой войны», это от
ражено ясно.

...Когда в феврале 1915 года Яро
слава Гашека насильно призвали в

Бравый солдат Швейк у входа в 
«Венскуюкофейню». 

армию, то он заявил друзьям о жела
нии поскорее перейти к русским че
рез линию фронта с поднятыми рука
ми. Его недолгий солдатский период 
проходил в Голиции - составной части 
тогдашней Австро-Венгерской импе
рии. Во Львове он побывал дважды - 
по пути на передовую и после осво
бождения из австрийского плена. Уго
дил он в него за то, что переоделся в 
более теплую форму русского солда
та, сбежавшего из эшелона военно
пленных, - и был принят своими за 
шпиона. Чем не швейковский сюжет?

Вообще, Гашеку не приходилось 
прибегать к вымыслу. Все, что проис
ходило с ним и вокруг него, давало 
такие картинки, что дорисовывать не 
было нужды. Документально подтвер
ждено, что Гашек служил ординарцем 
11-й маршевой роты 91-го пехотного 
полка, как и Швейк. Венцель, поручик 
Лукаш, капитаны Сагнер и Адамичка, 
фельдфебель Ванек и многие другие 
герои романа - прототипы, а не при
думанные собирательные образы.

В «Похождениях бравого солдата 
Швейка» упоминается немало насе
ленных пунктов Галиции. Хотя Ярослав 
Гашек пользовался австрийской 
картой и употреблял названия по-не
мецки, они понятны всему местному 
населению: Лемберг - это Львов, Зол- 
таниц - Жовтанцы... Писатель настоль
ко подробно рассказывал о вокзалах, 
церквах, поместьях, где размещались 
штабы или были постояльцами солда
ты, что и сейчас можно безошибочно 
пройти по всему маршруту, проделан
ному Гашеком (и его Швейком) в Га
лиции в 1915 году.

Кстати, своим недавним возрожде
нием «Венская кофейня» тоже обяза
на именно Гашеку, который был очень 
охоч до пива и более крепких напит
ков, закономерно наделив такими же 
пристрастиями и Йозефа Швейка. 
Почти девять десятилетий назад, ко
гда во Львове бывали Гашек и герой 
его романа, в старинном здании на
ходилось питейное заведение с этим 
же названием. Затем здесь долгие го
ды размещались различные учрежде
ния, пока все не вернулось на круги 
своя.

800-килограммовый бронзовый 
Швейк, встречающий теперь посети
телей у входа в кофейню, притягате
лен и для жителей, и для гостей горо
да. Ведь роман об этом бравом сол
дате - самое популярное и распро
страненное в мире произведение' 
чешского писателя. Приезжал сюда и 
внук Ярослава Гашека Рихард Гашек, 
бывший офицер Чехословацкой На
родной армии. Вот уже много лет он 
безуспешно хлопочет о том, чтобы в 
Праге, где родился дед, был установ
лен памятник, и не скрывает обиды за 
то, что ни буржуазная, ни коммуни
стическая, ни нынешняя демократиче
ская власть не удосужились увекове
чить память замечательного чешского 
писателя.

Юрий КИРИЛЛОВ.
ЛЬВОВ.
Фото автора.

И БЕЗЛЮДНО!»
ЧЕРНОБЫЛЬ, МЕСТО САМОЙ СТРАШНОЙ ЯДЕРНОЙ КАТАСТРОФЫ НА ЗЕМЛЕ, 
ПЕРЕЖИВАЕТ ТУРИСТИЧЕСКИЙ БУМ

Кто бы мог подумать, что в эти 
места, из которых люди уносили 
ноги, бросив все свои пожитки, спу
стя 18 лет потянутся туристы из раз
ных стран мира? Этим странным 
людям, находящим непонятное 
удовольствие в созерцании черно
быльского реактора и вдыхании 
зараженного воздуха, уже дано 
определение: «ядерные туристы».

Стоит такой «радиоактивный 
тур», почитай, столько же, сколько 
и недорогая путевка в Египет - 190 
долларов. Плати - и дорога в зону 
отчуждения открыта.

Фирмы, специализирующиеся на 
организации туров в Чернобыль, 
работают и в Беларуси, и на Укра
ине. Особой рекламы нет, но лю
бители экстрима знают, где искать. 
Ничего в этом противозаконного 
нет, а с точки зрения морали, как 
считают организаторы, можно дол
го спорить. Тем же, кто собрался 
взглянуть на изувеченный уголок 
планеты, спорить некогда. Про
грамма посещения насыщенна: 
здесь и визит в мертвую зону, ос
мотр участков высокой радиоактив
ности, помеченных специальными 
значками, и поездка к четвертому 
реактору (за дополнительную плату 
предусмотрена памятная видео
съемка возле него), и прогулка по 
брошенным домам и квартирам, в 
которых все сохранилось под сло
ем радиоактивной пыли в неприкос
новенности с того самого апрель
ского дня... Наконец, туристов ждет 
общение с жителями окрестных де
ревень, со стариками, которые 
предпочли доживать свой век в 
родных местах, ставших знамениты
ми на весь мир.

Туристы с гидами направляются 
в отравленную зону на автобусах, 
пересекают блокпосты, стремясь к 
главной «достопримечательности» - 
четвертому реактору. Уровень ра
диации здесь превышает естествен
ный фон раз в 50, но это не оста
навливает туристов-экстремалов. 
Тем более, что местные власти и ту
роператоры, почуявшие выгоду от 
чернобыльского туризма, уверяют, 
что одна непродолжительная по
ездка по этим местам никакого вре
да здоровью не принесет.

Представитель одной из таких 
турфирм Ольга С. объяснила все 
предельно просто:

Мы всегда берем с собой 
счетчик Гейгера, предупреждаем 
наших туристов, если начинает 
сильно зашкаливать. А уж прибли
жаться к этим местам или нет - это 
их выбор! Наше дело предосте
речь. Меня, например, поражало, 
когда вполне грамотные гости зоны 
охотно пробуют фрукты с местных

деревьев. Говорят, здесь они не
обыкновенно вкусны, а еще «ядер
ные туристы» приходят в восторг от 
местного «Эдемского сада». Это та 
самая площадка вокруг разрушен
ной электростанции в зоне отчуж
дения, на которой сейчас обитает 
разная живность, растут невидан
ные по своей пышности и красоте 
растения...

В зоне полно одичавшего до
машнего скота, собак, кошек. Они, 
говорят, совсем не боятся людей, 
смотрят на них с любопытством. 
Посмотреть на весь этот ирреаль
ный мир ежегодно приезжают око
ло 4 тысяч человек, в первую оче
редь иностранцы из США, Велико
британии, Японии и даже Австра
лии.

Что их тянет сюда? Один весьма 
состоятельный англичанин, когда 
мы задали ему этот вопрос, ответил 
так: «Мы живем сейчас в таком жут
ком мире, а здесь так спокойно, 
безлюдно. Только немного страш
но...»

На экскурсию в зону повадились 
не только организованные группы, 
но и «дикари», норовящие насла
диться. подобным «спокойствием» 
бесплатно. Среди них попадаются 
настоящие знатоки, проштудиро
вавшие всю чернобыльскую лите
ратуру и вооруженные картами и 
радиометрическими приборами. По 
прикидкам чернобыльских туропе
раторов, таких «сталкеров», посе
щающих зону в одиночку, не мень
ше, чем «организованных» тури
стов.

Есть и такие, кто ходит по черно
быльским местам каждый год - буд
то сплавляется на байдарке где-ни
будь по смирным подмосковным 
речкам. Объяснение одно: ничего 
подобного в своей жизни они не 
испытывали.

Вернувшийся недавно из оче
редного набега Сергей М. просто в 
восторге от увиденного:

- Вы знаете, попав в город При
пять, который находится в трех ки
лометрах от АЭС, я почувствовал 
себя гостем из будущего - это фан
тастические ощущения! Здесь все 
сохранилось так достоверно, тако
го не увидишь ни в музее, ни на 
съемочной площадке. На улицах го
рода развернуты коммунистические 
лозунги, приготовленные к перво
майской демонстрации, портреты 
Ленина и других вождей... Я зашел 
в школу, а там стенды с отчетами 
совета дружины. Та жизнь давно 
канула в прошлое, а здесь она су
ществует, законсервирована.

Фирмачи, специализирующиеся 
на чернобыльском туризме, ожида
ют существенного прироста жела
ющих подышать воздухом прошло
го - даже отравленным. По планам 
украинского правительства, в 2008 
году злосчастный саркофаг собира
ются закрыть стальной крышей. 
Старая-то защита уже прохуди
лась. А пока четвертый реактор 
предстает во всей своей страшной 
красе. Так что звездный час черно
быльского турбизнеса еще впереди.

Татьяна ВЛАДИМИРОВА.

СОСЕДИ

В ГРУЗИИ
МЕНЯЮТ ГЕРБ

Государственная комиссия по 
разработке государственной 
символики объявит итоги кон
курса на новый государствен
ный герб Грузии в День незави
симости - 26 мая. Как сообщи
ли в комиссии, герб должен со
стоять из символики, характер
ной для республики, и 
связанной с историческим про
шлым. После утверждения гер
ба парламентом предстоит за
мена действующих паспортов и 
других документов, удостоверя
ющих личность, на новые - с со
ответствующей символикой.

Михаил АЙДИНОВ.
ТБИЛИСИ.

ДИПЛОМ и
МАЛЕНЬКАЯ ТЕЛЕЖКА

Подведены итоги всеукраин- 
ского конкурса «Изобретение 
года». Руководитель Госдепар
тамента интеллектуальной соб
ственности Николай Палладий 
вручил диплом лауреата конст
рукторскому коллективу концер
на «Крюковский вагонзавод». 
Каким же новшеством удивило 
это предприятие с Полтавщины? 
Представьте себе, усовершен
ствованной тележкой для пасса
жиров.

Оксана ВЕЛИЧКО.
ПОЛТАВА.

БАТЬКЕ
ЕСТЬ ЧТО ПОКАЗАТЬ

Новейшие образцы «не име
ющей аналогов в мире военной 
техники» готовятся для 
демонстрации в Минске 3 июля, 
в День независимости Белорус
сии, на праздничном параде 
войск. «Пусть люди увидят, что 
мы не спим и сделали такую во
енную технику, которую не 
смогли создать за рубежом», - 
заявил президент Белоруссии 
Александр Лукашенко.

Эдуард БАБАЕВ.
МИНСК.

ЛЕТОМ И СОЛНЦА 
ДОСТАТОЧНО

В мае в Таджикистане поде
шевела электроэнергия. Прав
да, продлится это удовольствие 
лишь до октября, когда энерго
система республики вновь пе
рейдет на зимний режим рабо
ты. А пока страну греет (и даже 
с избытком) палящее солнце. 
Кондиционеры же, потребляю
щие электроэнергию, в Таджики
стане редкость.

Умед БАБАХАНОВ.
ДУШАНБЕ.
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И НАД НИМИ
ВЕЧНАЯ МУЗЫКА
ДВА ВЕЛИКИХ РУССКИХ ХУДОЖНИКА - ПИСАТЕЛЬ ВИКТОР АСТАФЬЕВ И 
ДИРИЖЕР ЕВГЕНИЙ КОЛОБОВ - ВСТРЕТИЛИСЬ В ОДНОЙ КНИГЕ...

Евгений Колобов и Виктор Астафьев.

ВОЙНА ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

КАК Я НЕ ПРОПАЛ БЕЗ ВЕСТИ
РАССКАЗЫВАЕТ ФРОНТОВИК НИКОЛАЙ АЛЕКСЕЕВИЧ КРАЕВ, В ГОДЫ ВОЙНЫ - 
КОМАНДИР ОРУДИЯ, СТАРШИЙ СЕРЖАНТ

«Как бы хотелось, чтобы 
человек.., покинув сей свет, 
мог... слушать музыку родной 
земли. Лежал бы на вечном 
покое, отстраненный от суеты 
и скверны житейской, а над 
ним - вечная музыка. Для не
го только и звучит. И все, что 
он не смог услышать и дослу
шать при всей своей бедовой 
и хлопотной жизни, дослушал 
бы потом, под шум берез, под 
шелест травы и порывы вет
ра...»

Виктор АСТАФЬЕВ

В минувшую среду в московском 
театре Новая Опера состоялся кон
церт памяти двух великих русских ху
дожников - писателя Виктора Ас
тафьева и дирижера Евгения Коло
бова. Что свело эти имена? Знаком
ство Виктора Астафьева и художест
венного руководителя Новой Оперы 
Евгения Колобова было кратким по 
времени, но чрезвычайно интенсив
ным, плодотворным и удивительно 
глубоким. Духовное и художествен
ное родство писателя и дирижера 
оказалось столь велико, что их не
долгому общению не мешала ни 
разница в возрасте, ни то, что один 
жил в Красноярске, а другой - в Мо
скве.

Они и ушли один за другим. Из
раненный, настрадавшийся, чуть-чуть 
не дотянувший до 80-летия Виктор 
Петрович и будто скошенный пулей 
57-летний Евгений Колобов, по- 
юношески легкий и тонкий, ему и во
след все говорят: «Женечка...»

И вот концерт в память о них дво
их, так любивших друг друга, ценив
ших и понимавших дар друг в друге.

То были удивительные минуты, так 
редко выпадающие нам в жизни. Зву
чала такая музыка и такое слово, что 
раздвигались тучи над небоскребной 
Москвой, и наше бытиё прояснялось 
так, что виделась вдруг вся неохват- 
ность России, и пронзала боль за 
нее, И становилось очевидно, что мы 
прячемся от истины в болтовне 'ново
стей, что мы беспомощно бежим от 
всякой глубины понимания и всякого 
размышления о собственной родной 
стране. Виртуальные и телевизион
ные обманные видения скрыли от нас 
огромное полотно жизни, саму Рос
сию в тень отодвинули.

Вот и в тот вечер чем же таким 
архиважным и насущным были заня
ты наши ведущие телеканалы, что 
они и не подумали о трансляции это
го вечера, даже в новостях о нем ни 
слова ни сказали? Первый тешил 
публику сериалом «Клон», второй - 
«Городком». И это при том, что Ас
тафьев и Колобов принадлежат не 
только литературе отечественной и 
музыке. Они - такие же корни нации, 
как Достоевский или Мусоргский в 

веке девятнадцатом, или Шолохов и 
Свиридов - в двадцатом столетии. 
Чтобы не заметить такого события, 
как вечер в их память, нужна какая- 
то особая духовная подслеповатость. 
Или специально надетые черные, не
проглядные очки. Да что тут гово
рить...

Лучше вернемся, вернемся ско
рее в тот вечер, под высокие своды 
Новой Оперы, где звучала музыка 
Колобова и слово Астафьева. Где в 
финале очистительной майской гро
зой освежали сердца и души вальсы 
Георгия Свиридова к пушкинской 
«Метели» и Арама Хачатуряна к лер
монтовскому «Маскараду».,

А перед началом концерта со
бравшимся была представлена уди
вительная - музыкально-художест
венная - книга «Созвучие» (тираж 
ее, увы, всего две с половиной тыся
чи. А как хотелось, чтобы эта книга 
пришла к детям, в школы, хотя бы в 
музыкальные). Единое, гармоничное 
целое составляют в ней проза, Вик
тора Петровича о музыке, размыш
ления о дирижерской профессии Ев
гения Владимировича Колобова, его 
монолог о знакомстве с Астафье
вым. Тут же - предисловие нашего 
выдающегося филолога и пушкини
ста Валентина Непомнящего и ком
пакт-диск с записью любимой музы
ки Астафьева в исполнении дивного, 
несравненного оркестра театра 
«Новая Опера».

Среди опубликованных в книге 
рассказов Астафьева такие его ше
девры, как «Ясным ли днем», «Зорь
кина песня», «Далекая и близкая 
сказка», «Песнопевица», «Есенина 
поют», «Ария Каварадосси», «Хру
стальный звон», «Аве Мария»., Сре
ди записанных на диск произведе
ний (почти все они исполнены в ор

Из предисловия Валентина Непомнящего
к книге «Созвучие»

В любви к музыке Астафьев и Колобов похожи так же, как и в не
нависти к варварству в культуре - современному «либеральному», а 
по сути необольшевистскому, - уродующему нашу жизнь и людей. 
«Еще никогда так открыто не проповедовалось зло, - писал в одном 
из писем Виктор Петрович. - ...Передовые наши мыслители... сыплют 
вшами и червями на черно текущую толпу и хихикают от наслажде
ния... Умыться холодной водой и почитать Тургенева, Диккенса, Бу
нина, да и перечесть Пушкина... Извините за каракули. Накатило!».

Вот и на Женю накатывало, и сыпались анафемы - и на тех, у ко
го «в глазах одни доллары», и на государство с его издевательским 
безразличием к судьбе высокой русской культуры (из-за чего воспи
тываемых в театре прекрасных певцов с их нищенскими зарплатами 
то и дело сманивает заграница); а зарубежные гастроли назывались 
у него «панелью», куда приходится идти вместо того, чтобы нести ве
ликую музыку в Кострому, Омск, Красноярск...

Оба они понимали: высокая культура, настоящее искусство - в 
России не зрелище, а хлеб; в других же местах, говорит Колобов, 
«искусство - своего рода десерт. Так, выпить ликерчику после кофе».

В книгах Астафьева, говорил Колобов, «есть такие особые, «тем
ные» и страшные места, но от них идет ослепительный свет». Теперь 
оба они ушли от всего темного и страшного - ушли жить туда, отку
да родом и этот свет, и бессмертная музыка; а отблеск и отзвук ос
тавили здесь.

гзыкальнои 
. Альбино-

кестровке Евгения Колобова) такие 
сокровища мировой м< 
классики, как «Адажио» 1
ни, «Ave Maria» Дж. Каччини, фраг
мент «Реквиема» Дж. Верди, «Вока
лиз» С. Рахманинова. «Романс» Г. 
Свиридова.,

На концерте в исполнении солис
тов и оркестра Новой Оперы (дири
жер Евгений Самойлов) прозвучали 
именно те произведения, что записа
ны на вложенном в книгу компакт- 
диске. Отрывки из астафьевской 
прозы читал актер Михаил Васьков.

Идея музыкально-художественной 
книги родилась еще при жизни Евге
ния Колобова. Вместе с известным 
иркутским издателем Геннадием Са
проновым он торопился собрать та
кую необычную книгу и посвятить ее 
Виктору Астафьеву. Завершать эту 
работу Геннадию Сапронову при
шлось с дочерью композитора Мар
фой Колобовой. Вместе с литератур
ным редактором Агнессой Гремицкой 
и художником В.Дейкуном они выпус
тили в свет книгу, которая увенчала 
дружбу двух, как написано на ти
тульном листе, «выдающихся русских 
Художников».

В саду «Эрмитаж», рядом со ска
зочно красивым зданием Новой 
Оперы, прижилась сосенка, приве
зенная Евгением Колобовым не
сколько лет назад из Овсянки. Когда 
они с Астафьевым говорили по теле
фону, Виктор Петрович всегда спра
шивал: «Как, растет сосенка?,»

И сосенка подрастает, и музыка 
тянется в небо, и добрые книги бе1 
режно ложатся в ладони, и все вме
сте они зовут нас к жизни высокой, 
жизни по совести.

Наперекор всему.

Дмитрий ШЕВАРОВ.

«Краев Николай Алексее
вич, рядовой 8 мсбр. 1920 г. 
Вождения, с. Матвеевское 

1арьинского р-на Горьков
ской обл. Призван Краснопо
лянским РВК. Пропал без вес
ти в октябре 1944 г.»

Книга памяти 
Московской области.

М., 1996г., 
том 5, стр.248.

Я родился 9 мая. Двадцать пя
тый день рождения пришелся на 
1945-й год, я встретил его под 
Прагой. О победе мы узнали на
кануне вечером. Я был команди
ром орудия. Наша батарея в лесу 
стояла, тишина., И тут политрук 
бежит: «Хлопцы, капитуляция под
писана!,»

А 9 мая мы проспали. Настоль
ко все устали, что в пригороде 
смотришь: прямо на земле русские 
спят, румыны спят, немцы спят. 
Только один румын на мандолине 
чирикает - тыры-тыры..

Потом чехи прибежали и всех 
нас растащили по домам, в гости. 
Я попал к чеху, который был у нас 
в плену в ту войну, в четырнадца
том году. Ой, как меня встретил! 
Пироги, сметана, мед, вино.. По- 
русски понимал дядя. Оставайся, 
говорит, ночевать. Мы еще там 
два дня побыли, а потом снялись и 
пошли за Прагу. Там встретились с 
американцами и англичанами. 17 
мая у нас с ними банкет был об
щий. В лесу на поляне столы на
крыли. С ихней стороны человек 
сто пятьдесят - командиры и рядо
вые. Почти все по-русски понима
ли, хотя и переводчики были. 
Обошлось без кулаков, хотя вино 
в бочках подвозили. Хорошо поси
дели - дня три, наверное.

В 46-м, в августе, меня демоби
лизовали, и я поехал в свою де
ревню. Она у нас красивая была, 
на возвышенности, березки у каж
дого дома. От станции Шарья - 
шестьдесят километров. Попутка 
подвернулась. Ехали до развилки, 
а там водителю надо было влево, 
в другой район, а я пошел даль
ше пешком. Там оставалось кило
метра полтора до нашей деревни.

Я перед этим домой написал, 
когда меня ждать. И вот захожу в 
дом, а там дядюшки мои сидят за 
накрытым столом, отец мой, Алек
сей Егорович, поднимается на
встречу., А мама после прибежа

НАШИ ЛЮДИ

САДДАМ, МАСТЕР СПОРТА ПО ШАШЛЫКУ
БЫТЬ ДВОЙНИКОМ - ЗАНЯТИЕ НЕ ТОЛЬКО УВЛЕКАТЕЛЬНОЕ, НО И ОТВЕТСТВЕННОЕ!

Сидят в баре Петр I, Карл Маркс и Игорь Никола
ев. Дальше, в принципе, можно не продолжать. Нор
мальному человеку все ясно. Только куда деваться? 
За соседним столиком - Наполеон, Дзержинский и 
Майкл Джексон...

При ближайшем рассмотрении узнаваемые пер
сонажи становятся менее узнаваемыми. Парики, клееные 
бороды, накладные брови. Двойники, одним словом. Побе
дители всероссийского конкурса.

- Сын во всем виноват. Без моего ведома послал фото
карточку на имя Леонида Якубовича. Я на ней в беретке и в 
рубашке с погончиками. Вдруг получаю уведомление, что ли
дирую в конкурсе Саддамов. Ждите дополнительных сообще
ний. Примерно через неделю узнаю о своей окончательной 
победе. Просят сообщить размер одежды. И пошло-поеха- 
ло!

Так началась «двойниковая» карьера работника общепи
та из Кисловодска.

- Устроители шоу поставили условия: про свою жизнь за
быть, - вспоминает человек, похожий на Саддама Хусейна. - 
Чтобы вжиться в образ, так и обращались друг к другу: Вла
димир Ильич, Леонид Ильич, товарищ Сталин., Ко мне, по
нятно, запросто: Саддам. Злодеем никто не считал - видели 
бы вы, что вытворял в свободное время «Гитлер»!,

«Хусейн» сошелся с «Лениным». Селились в одном гости
ничном номере. Подолгу спорили о роли личности в истории.

- В Риге устроители концерта на прощанье закатили пыш
ный банкет. Сижу рядом с «Ильичем». Слежу, чтобы «не взял 
лишнего». Грешок имелся. Подходят двое молодых людей, 
просят оказать честь, сфотографироваться вместе. Оказа
лись сотрудниками иракского консульства. Пошлем, говорят, 
фотографию родственникам, будут на седьмом небе. Пока 
ходил в номер за «саддамовкой» (шерстяной береткой), по
ка пленку добивали, смотрю - поплыл мой «Ленин». Под ру
ки - и в номер. А тут стук в дверь. На пороге - «Николай II» 
с «Фиделем Кастро». Требуют продолжения банкета. Нет, 
говорю, мужики. Надо «вождя» спасать. Так до утра с ним и 
просидел..

Многие из двойников начала 90-х разыскали кисловод
ского «Саддама», когда грянула «буря в пустыне». По теле
фону желали не терять присутствия духа, держаться. Чужого 
горя не бывает.

- Конечно, я сильно переживал, - сознается Гарри Влади
мирович. - Ведь война против иракского народа ничего, кро
ме горя, не принесла. Мне в Саддаме тоже много чего не 
нравилось. Диктатуру не приемлю. Но теперь что получает
ся? Разбомбили страну, уничтожили тысячи людей. Это нор
мально? Надо все мирно решать. За столом.

О могуществе «мирного застолья» он может многое рас
сказать. Не понаслышке знает, что путь к политическому уре
гулированию лежит через желудок. Еще в 1960 году началь
ник Четвертого главного управления Минздрава СССР Евге
ний Чазов предложил повару санатория Морфлота Марти
росову возглавить «горячий цех» кисловодской правительст
венной дачи «Красные камни». Номенклатурная должность! 
Буквально за несколько дней до того, как взяться за нож, на 
бюро горкома вручили партбилет. Чтобы было что забирать 
в случае чего.,

- Когда впервые приехал на отдых глава КГБ Андропов, 
мне его подчиненные из краевого управления прямо сказа
ли, что если шефа не так покормлю, то партвыговором не 
отделаюсь, сам надолго сяду на диету.

К счастью, Андропов в Кисловодске на желудок не жало
вался.

- Был, правда, жуткий случай. Сервировал пикник для 
очень узкого круга, на берегу горной речки. Разложил заку
ску на специальную скатерть, которую всегда хранил, хак 
полковое знамя. Дальше - душа в пятки: забыл в санатории 
фужеры! Схватил красный перец - большой, красивый, мяси
стый, срезал сверху головки и преподнес по перцу каждому 
из гостей вместо бокалов и говорю: «Юрий Владимирович, 
теперь бокалы никто не поставит, все выпьют до дна. Это 
кавказский обычай».

Своим друзьям Гарри Мартиросов дарит это свое фото.
По утверждению номенклатурного повара, слухи о раз

гульной жизни первых лиц сильно преувеличены.
- Случалось, конечно, затянут «Ой, цветет калина». Ми

нистр культуры Фурцева любила шумные компании. Я, кро
ме кухни, еще солировал и в санаторном танцевальном ан
самбле. Частенько плясали перед ее гостями. Екатерина Ан
дреевна обещала гастроли в Москве организовать. Но не 
пришлось плясать в Кремле.

С особой теплотой обслуживающий персонал «Красных 
камней» относился к председателю правительства Косыгину. 
Ценили за «простоту».

- В первый раз Алексея Николаевича определили в рос
кошный охотничий домик. Он спрашивает: «Ну, где здесь 
люди отдыхают?» Привели в общий корпус, где размещались 
чиновники выше среднего. «Вот, пожалуйста, моя путевка и 
поселите, пожалуйста, вместе со всеми».

Премьера, конечно, уважили. Тот вызывает шеф-повара.
«Гарри Владимирович, смотрите, чтобы на столах все бы

ло одинаково!»
- Рядовые как сейчас, помню, питались на 2 рубля 84 ко

пейки. Иностранцам полагалось на три полтиной. Для чле
нов правительства - сколько съедят. Конечно, начали всем 
богатые столы накрывать: фрукты, свежие овощи, зелень. Пе
рерасход жуткий. А куда деваться?

Михаил Сергеевич Горбачев был в «Красных камнях» сво
им человеком. Секретарь Ставропольского крайкома брал 
на себя основные хлопоты по приему высоких гостей. Раиса 
Максимовна звала повара Гариком, просила для каждого 
«придумать чего-нибудь эдакого». А простого в рецептах 
Мартиросова не значилось. К примеру, «Шашлык по-мини
стерски». Его секретом Гарри Владимирович делится с чита
телями «Делового вторника»:

- Берется черный баран. Темный цвет поглощает солнеч
ные лучи, и мясо черного барана имеет более нежный вкус. 
Белое сухое вино переливают в бурдюк (кожаный мешок) и 
опускают в родник. Разжигают костер, режут барана, рубят 
на куски, солят, перчат, маринуют в гранатовом соке. Пар
ное мясо складывают в кувшин, и закапывают в землю. Там 
оно начинает бродить за счет своего тепла, впитывая спе
ции. Жарят на раскаленных углях. Готовый шашлык запивают 
холодным белым вином, - без запинки повторяет знаменитый 
кулинар.

Кстати, это фирменное блюдо Гарри Мартиросова. Все 
остальное - подделка-

Алексей ПАНОВ.
КИСЛОВОДСК-МОСКВА.

ла, она в баню ходила. Это ж суб
бота была. Потом я тоже сходил в 
баню., Ой-ой была встреча! У нас 
же в семье столько народу не до
ждались: брата моего, четырех 
двоюродных братьев да двух зять
ев.

И я-то ведь считался одно вре
мя погибшим. Мама моя, Пелагея 
Матвеевна, уж оплакала бумажку, 
на которой написали, что я про
пал без вести. Но тут письмо мое 
пришло из госпиталя, что я жив и 
здоров. А как вышло? В конце но
ября 44-го мы подошли к Будапеш
ту, но он никак не сдавался. Есть 
такое озеро Балатон - сколько там 
нас погибло!. Немцы попали туда, 
где у нас снаряды лежали, и все 
рвануло, загорелось. У меня нога 
обгорела, ожог первой степени. В 
медсанбат унесли, а как это было 
- никто в суматохе не заметил. Ре
шили, что я тоже сгорел. Ведь 
шесть человек вообще не нашли.

Лежал весь декабрь в госпита
ле, а потом моя часть ушла дале
ко, я хотел за ней, но мне говорят: 
«Какое тебе дело, война кончает
ся, давай с нами.,» Так я попал в 
дивизион самоходных орудий.

Вообще повезло, что я всю вой
ну - в артиллерии.

А как получилось? Я в 38-м при
ехал из деревни в Москву, посту
пать в училище летное, мечтал 
быть летчиком. Но в те годы это 
стихия была - все, даже девушки, 
хотели летать. И я из-за этих деву
шек не прошел, не добрал баллов. 
И друга моего не приняли, вот он 
и говорит: «Не горюй, пойдем ма
тросами.,» А домой-то, в деревню, 
стыдно возвращаться, вот и пошли 
на Речной вокзал. Я поработал 
два года матросом и рулевым, а 
потом меня по комсомольской пу
тевке - в Ленинградское военно- 
морское училище подводного пла
вания. Полтора года поучились - 
война. Нас, пятьсот человек кур
сантов, на Черное море перебро
сили, в Севастополь. А там уже 
все горит, и мы под бомбами по
могали эвакуировать базу подвод
ных лодок на Кавказ. А там нас на 
берег: «Вон новые пушки привез
ли, давайте, учитесь и на фронт.,» 
Так я в артиллеристах оказался.

Если бы в пехоте - меня бы дав
но уже не было. Там косило как 
косой. А мне только ногу огнем по
палило. Ну еще раз комком по 
башке ударило, землей засыпало - 
так это что.. Однажды меня на эн- 
пэ вызвали, возвращаюсь - никого

Николай Алексеевич Краев.
живых из нашего расчета! Немец 
точно угадал - прямо в нашу пуш
ку попал, ее приподняло и всех ре
бят., Это в Румынии было, когда 
Яссы брали.

Видно, матушкино благослове
ние меня хранило. Недавно из Со
вета ветеранов принесли мне вот 
эту Книгу памяти, спрашивают: «Ты 
чего, живой?. Вот, глянь, - пишут, 
что ты пропал без вести.,»

А я уж давно нашелся. После 
войны на пароходах штурманом 
плавал. Там красота, тишина, ни
каких дизелей. Двенадцать лет ка
питаном на «Кашире» - это такой 
прогулочный теплоход. Две палу
бы, три салона. А потом пошла 
новая техника, и я шестнадцать 
лет работал капитаном на «Мете
орах», самых быстроходных в мире 
теплоходах. Очень любил свою 
работу. Встаешь в шесть утра, на
деваешь все чистенькое, форму.. 
Шел на работу, как на свидание.

Нашего брата - из тех, кто от 
звонка до звонка, - здесь, на по
селке, еще недавно было двадцать 
шесть человек. А сейчас остались 
Вася-моряк, Максимыч - председа
тель наш ветеранский, Миша - ду
ша-человек, да Алеша-сапожник. 
Он после войны нам всем сапоги 
тачал да валенки подшивал. Вон 
его окно на пятом этаже. Не выхо
дит на улицу совсем. Вниз-то он 
может, а наверх потом как?.

Мало нас осталось. Ну, совсем 
горстка.

пос. ОСТРОВОК,
Московская область.
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